
Оксана САМБОРСКАЯ 

В
подмосковном коттеджном поселке 
«Павловы Озера» открылась выставка 
Open Village-2025. Начало ее работы 
предварило традиционное пленарное 
заседание Комитета ТПП РФ по пред-

принимательству в сфере строительства. На 
фоне стремительного роста доли индивиду-
ального жилищного строительства в общем 
объеме вводимого жилья (по данным Рос-
стата, 71% в I полугодии 2025 года) экспер-
ты собрались обсудить ключевые вызовы и 
перспективы развития этого сегмента.

Модераторами дискуссии выступили 
председатель профильного комитета ТПП 
РФ Ефим Басин и основатель выставки 
Open Village Владислав Копица. Во вступи-
тельном слове Ефим Басин подчеркнул со-
циальную значимость малоэтажного стро-
ительства. «Сегодня ИЖС — это не просто 
экономический показатель, а важнейший 

инструмент улучшения демографической 
ситуации и качества жизни россиян. Даже в 
условиях экономических вызовов отрасль 
демонстрирует удивительную устойчи-
вость, оставаясь локомотивом всей строй-
индустрии», — сказал он.

Однако текущие показатели могли бы 
быть еще лучше, если бы не ряд системных 
ограничений. «Ключевая ставка ЦБ продол-
жает оказывать серьезное давление на весь 
строительный комплекс. Но вместо того, 
чтобы ждать изменений макроэкономиче-
ской ситуации, нам необходимо сосредото-
читься на повышении эффективности отрас-
ли через внедрение инновационных техно-
логий, подготовку квалифицированных кад-
ров и развитие собственной производствен-
ной базы», — заявил Ефим Басин. Особое 
внимание он уделил работе по снижению 
административных барьеров: «Мы видим, 
как государство планомерно упрощает про-
цедуры согласования, донастраивает меха-

низмы льготного кредитования, совершен-
ствует инструменты комплексного развития 
территорий. Сейчас перед нами стоит амби-
циозная задача — адаптировать принципы 
долевого строительства и проектного фи-
нансирования к специфике ИЖС».

ИЖС в законе
Законодательную перспективу вопроса ос-
ветил представитель Комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Александр Яку-
бовский. Его выступление содержало 
жесткую критику текущего состояния 
рынка: «К сожалению, сегодня в сфере 
ИЖС потребитель остается один на один 
со множеством рисков. Отсутствие стан-
дартизированных договорных отноше-
ний, непрозрачность рынка подрядчиков, 
пробелы в вопросах безопасности — все 
это требует безотлагательного законода-
тельного регулирования».
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Быстрые, 
прочные,
долговечные
Строительство 
цементобетонных дорог 
поможет сэкономить 
до 3 трлн рублей в год

Василиса БЕЛОВА

Если бы все дороги в России в 2024 году 
были построены из цементобетона, рос-
сийский бюджет мог бы сэкономить до 3 
трлн рублей на протяжении всего их 
жизненного цикла. Это связано с тем, 
что трассы из этого покрытия в пять-
шесть раз долговечнее асфальтовых и не 
требуют ежегодного ремонта. При этом 
сегодня доля дорог, созданных из бето-
на, не превышает 3% от всего объема 
имеющихся трасс. Такие данные были 
озвучены на заседании Столыпинского 
клуба, который презентовал собствен-
ное исследование по злободневной те-
ме. Участие в обсуждении доклада при-
нимали эксперты Института экономики 
роста имени П. А. Столыпина, предста-
вители профессионального сообщества, 
строительных компаний и бизнеса.

Значительная экономия бюджета
Согласно национальному проекту «Ин-
фраструктура для жизни», сегодня перед 
представителями стройотрасли России 
стоит задача до 2030 года построить и 
реконструировать 3,7 тыс. км авто-
мобильных дорог. На эти цели из бюдже-
та выделено 9,2 трлн рублей, напомнил 
исполнительный директор Института 
экономики роста Антон Свириденко.

По его словам, чтобы эффективно и 
качественно справиться с этой задачей, 
необходимо пересмотреть подход к выбо-
ру материалов и технологий. В частности, 
значительно больше строить дорог из бе-
тона: он износостойкий, мало подвержен 
деформации, обеспечивает хорошую 
сцепку с колесами, почти не нагревается 
в жару и не требует регулярного ремонта.

«Если асфальтобетонное покрытие 
требует замены слоя износа раз в 3 года, 
текущего ремонта — через 12 лет, а кап-
ремонта — через 24 года, то цементо-
бетонное покрытие не нуждается в за-
мене верхнего слоя, а капремонт ему 
понадобится только через 30 лет», — по-
яснил Антон Свириденко.  Исполнитель-
ный директор НО «СОЮЗ ЦЕМЕНТ» 
Дарья Мартынкина напомнила, что со-
гласно исследованиям, в 2023 году про-
веденным экспертами МАДИ, конструк-
ции дорожных одежд с монолитными 
цементобетонными покрытиями прак-
тически во всех случаях экономически 
более выгодны.   

Рынок туристической недвижимости с. 7 Формирование горсреды с. 8-11 Архитектура как отраже-
ние национальной идентичности с. 12 Регулирование оборота строительных материалов с. 14

составят инвестиции в коммерческую недвижимость России в 2025 годуДо 350 млрд рублей с. 2

Директор Правового департамента НОСТРОЙ Виктория Панарина 
о правовом сопровождении деятельности СРО и их членов      с. 4

с. 6
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Малоэтажные перспективы
Обеспечение устойчивого развития рынка 
индивидуального жилья в современных экономических 
условиях обсудили на выставке Open Village
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КОРОТКО

ПЕРСПЕКТИВЫ 
КОЛЛЕКТИВНЫХ  
ИНВЕСТИЦИЙ
В I полугодии инвестиции 
в коммерческую недвижимость 
в России составили 156 млрд рублей, 
свидетельствует аналитический отчет 
Commonwealth Partnership (-28% год 
к году), а на конец года могут достичь 
300-350 млрд. Возможное 
продолжение снижения ключевой 
ставки Центробанка открывает 
перспективы для привлечения 
коллективных инвестиций 
в недвижимость, благодаря чему 
управляющие компании уже 
наращивают темпы приобретения 
объектов, пользуясь более 
привлекательными показателями 
доходностей на сегодняшнем рынке.

ПОВЫШЕНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ
После нескольких месяцев 
тестирования 21 июля была 
официально запущена платформа 
безопасных расчетов по сделкам 
с недвижимостью, которой могут 
воспользоваться все подразделения 
и риэлторы экосистемы 
недвижимости «Жилфонд».  
При помощи платформы  
покупатель переводит денежные 
средства на приобретение 
недвижимости на специальный счет 
в банке-партнере, где 
они блокируются до момента 
регистрации сделки в Росреестре 
и перехода права собственности, 
после чего зачисляются на расчетный 
счет продавца. В случае неисполнения 
обязательств, отказа в регистрации 
или иных форс-мажорных 
обстоятельств на каком-либо 
из этапов деньги со счета 
возвращаются обратно покупателю.

В ОЖИДАНИИ 
ПРИЕМЛЕМОЙ СТАВКИ
По итогам II квартала, количество 
заявок на ипотеку снизилось на 2,9%, 
отмечают специалисты платформы 
«Выберу.ру». На 27,4% сократился 
спрос на «Семейную ипотеку», 
на 25,5% — на «Дальневосточную», 
на 18,1% — на ипотеку для  
IT-специалистов, на 11,4% — 
на «Сельскую».
Согласно данным «Роскадастра», 
в I полугодии доля сделок по покупке 
вторичного жилья с использованием 
ипотеки составила 23% против 34% 
годом ранее. Активнее всего ипотекой 
пользовались жители регионов 
с действующими льготными 
программами. На первичном рынке 
доля сделок с использованием 
ипотеки составила 57%, из них более 
80% выдач пришлось на программы 
с господдержкой.
«Стройгазета» провела среди своих 
читателей опрос относительно 
приемлемого для них уровня 
ипотечных ставок. Абсолютное 
большинство считает максимальной 
ставкой 10% годовых. При нынешних 
ставках покупать жилье оказался 
не готов никто из респондентов.

При каких ставках вы готовы 
рассмотреть покупку жилья 

в ипотеку?
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НОВОСТИ Исполнительный директор РАПЭКС Мария Бочковская 
о внедрении новых материалов в строительные стандарты и проекты с. 152016-2021

Проректор МАДИ Виктор 
Ушаков уточнил: «Поскольку 
до 2030 года в России плани-

руют построить 50 обходов крупных городов, 
по которым будут ездить большегрузы,  
цементобетонные дороги с учетом их износо-
стойкости будут как нельзя кстати».

Антон Свириденко добавил, что согласно 
Стратегии развития промышленности стро-
ительных материалов на период до 2020 года 
и дальнейшую перспективу до 2030 года доля 
цементных дорог в России должна составлять 
около 50% от всего объема: «Конечно, мы по-
нимаем, что при нынешнем объеме в 3% это 
нереальная цифра. Поэтому хорошо бы при-
близиться хотя бы к 10-20%». Дарья Мартын-
кина уточнила, что отрасль сегодня полно-
стью готова к производству обозначенного 
объема цементобетона.

Главный экономист Института имени  
П. А. Столыпина Борис Копейкин огласил ре-
зультаты исследований, согласно которым в 
2024 году «возможная экономия от строитель-
ства дорог из цементобетона вместо асфальта 
составила бы порядка 1,5% годового ВВП при 
условии расчета на весь 45-летний жизнен-
ный цикл дороги».

Равнение на зарубежный опыт
Эксперты института привели положительные 
примеры зарубежного опыта. Например, в 
Германии доля автобанов из цементобетона 
— около 30%, в Китае — порядка 50%. В США 
из цементобетона строятся участки, на кото-
рые приходится больше всего трафика. Одна-
ко, как заметил научный руководитель фа-
культета городского и регионального плани-
рования НИУ ВШЭ Михаил Блинкин, эти циф-
ры не совсем корректные: «Дело в том, что в 
этих и многих других странах из бетона строят 
трассу далеко не полностью, а лишь некото-
рые ее элементы: например, отбойные полосы 
или повороты на скоростных магистралях».

В России строительство дорог из цементо-
бетона поддерживает компания «ЦЕМРОС». 

Первая такая дорога была построена в Крас-
нодарском крае в 2024 году, она соединяет 
участок улицы Коммунальной от региональ-
ной трассы Краснодар — Кропоткин до мясо-
комбината «Южный». Также эксперты компа-
нии регулярно участвуют в разработке доку-
ментации, производят новые цементные сме-
си повышенной прочности.

Сместить фокус внимания на примене-
ние цемента в строительстве твердых до-
рожных оснований порекомендовал прези-
дент Ассоциации производителей и потре-
бителей асфальтобетонных смесей «РОС-
АСФАЛЬТ» Николай Быстров, поскольку пол-
ностью ремонтировать цементные трассы 
достаточно сложно и дорого, в то время как 
на асфальтовые требуется гораздо меньше 
усилий и средств.

В свою очередь, заместитель генерально-
го директора «РОСДОРНИИ» Владимир Мар-

тинсон уточнил, что сегодня в России нет 
никаких ограничений на строительство  
цементобетонных дорог. Минимальная их 
доля в общем объеме связана с тем, что под-
рядчиков, работающих с асфальтом, в разы 
больше, чем тех, кто работает с цементом. 
«Строительство дорог из асфальта проще и 
быстрее, чем из бетона, к тому же дешевле. 
Поэтому подрядчикам выгоднее делать 
именно такие дороги», — уточнил он, доба-
вив, что обсуждения и споры по поводу за-
мены асфальтовых дорог на бетонные идут 
уже много лет. «Однако для этого подрядчи-
кам необходимо перестроиться под новые 
технологии», — пояснил эксперт.

Качество и скоростной режим
По мнению первого вице-президент холдинга 
«Сибирский цемент» и председателя комитета 
по дорожному строительству НО «СОЮЗ-

ЦЕМЕНТ» Валерия Бодренкова, реальному 
сектору экономики и обычным гражданам все 
равно, из какого материала будут состоять до-
роги, главное — чтобы они были прочными и 
на них не образовывались ямы, которые необ-
ходимо постоянно чинить. «Ненадлежащее 
дорожное полотно снижает маневренность и 
уменьшает темп движения даже на скорост-
ных трассах. Например, когда въезжаешь в 
Германию, на телефон приходит уведомление, 
что в стране 70% дорог — без ограничения 
скорости», — сказал эксперт и добавил, что 
российскому автодорожному оператору также 
нужно стремиться к такому «сервису», делая 
качественные дороги и выбирая для этого со-
ответствующие материалы и технологии.

В целом, эксперты сошлись во мнении, что 
дискуссия получилась очень продуктивной и 
ее необходимо развивать в будущем, чтобы 
дороги в России отвечали самым высоким 
стандартам, были прочными, долговечными 
и удобными для всех пользователей.

с.1

Быстрые, прочные, долговечные

Владимир ТЕН

Участок главной автомагистрали страны 
Дюртюли — Ачит, проходящий по Башкорто-
стану, Пермскому краю и Свердловской обла-
сти до Екатеринбурга, на днях вступил в строй.

От Петербурга до Екатеринбурга  
с ветерком
Эффект новой магистрали состоит далеко не 
только в комфорте и скорости движения 
транспорта по ней. «Экономический эффект 
почувствуют регионы, по которым проходит 
эта трасса, — Московская, Владимирская, 
Нижегородская, Свердловская области, рес-
публики Чувашия, Татарстан и Башкорто-
стан, а также Пермский край, — сказал Вла-
димир Путин, давая отмашку на запуск дви-
жения. — Все эти субъекты России повысят 
свой инвестиционный потенциал и деловую 
активность, смогут осуществлять комплекс-
ное освоение территорий, запускать новые 
производства и создавать высокооплачива-
емые рабочие места».

Проект, реализованный в рамках нац-
проекта «Инфраструктура для жизни» го-
скомпанией «Автодор», стал еще одной ве-
хой в строительстве супермагистрали, кото-
рая в итоге станет самым протяженным ин-
фраструктурным проектом в мире с единой 
системой управления движением в рамках 
общего плана строительства. Кстати, Влади-
мир Путин отметил запуск участка как несо-
мненный успех «Автодора», поздравил сла-
женный коллектив компании с 16-летием ее 
создания и пожелал дальнейших свершений.

«При строительстве дороги команда 
«Авто дора» приложила титанические уси-

лия, преодолевая погодные условия, слож-
нейшие особенности грунта. Но все получи-
лось, ровно в контрактный срок дорогу сда-
ли», — сказал заместитель председателя пра-
вительства России и один из вдохновителей 
строительства М-12 Марат Хуснуллин.

А глава госкомпании Владислав Петушен-
ко на церемонии пуска участка в эксплуата-
цию особо отметил: «Это был один из самых 
сложных объектов с точки зрения геологиче-
ских, погодно-климатических условий. Но 
общими усилиями мы справились, более то-
го — благодаря использованию местных 
грунтов для строительства дороги, примене-
нию новых технологий нам удалось сокра-
тить сроки и, самое главное, сэкономить 
бюджетные средства».

Многое сделано
Благодаря новому участку время в пути меж-
ду Дюртюли и Ачитом сократилось с шести 
до двух с половиной часов. Для этого приш-
лось уложить в тело дороги 3,7 млн тонн осо-
бо стойкого к колееобразованию и износу 
асфальтобетона, построить около ста искус-
ственных сооружений: 50 путепроводов, 25 
мостов и 24 экодука и биоперехода, возвести 

шесть транспортных развязок, чтобы избе-
жать пересечений с другими трассами в од-
ном уровне.

Все это позволит кардинально повысить 
пропускную способность дороги, скорость, 
комфорт и безопасность движения. Безопас-
ности уделено повышенное внимание — 
вдоль дороги построено почти 900 км барь-
ерного ограждения, 92 тыс. кв. метров шу-
мозащиты, более 16 тыс. опор освещения, 
нанесено около 1,5 тыс. км разметки.

Контроль за дорожным движением будет 
осуществлять автоматизированная система 
управления (АСУДД), оснащенная сотнями 
видеокамер, знаков и табло оперативной ин-
формации, детекторами движения и метео-
станциями, способными передавать опера-
тивную информацию о климатической об-
становке в режиме реального времени.

Все трассы, опекаемые «Автодором», в 
обязательном порядке оснащены современ-
ными многофункциональными зонами 
(МФЗ) дорожного сервиса. Одна такая была 
открыта одновременно с запуском движе-
ния на территории Республики Башкорто-
стан. А по плану на участке Дюртюли — 
Ачит должно появиться еще восемь МФЗ, за 

право возвести которые борются ведущие 
операторы таких зон — «Газпром», «Лукойл» 
и другие.

Дорога высоких технологий
Автоматизированная система управления 
дорожным движением здесь как и на всей 
М-12 оснащена искусственным интеллектом 
и зрением от концерна «Телематика». Как 
отметил генеральный директор компании 
«Единый оператор», отвечающей за техниче-
скую эксплуатацию «умных» систем на но-
вом участке, Марсель Нигметзянов, «техно-
логии концерна «Телематика» — настоящая 
цифровая основа для единой сети «умных» 
дорог, на которой строится новая экономика 
мобильности России. Они уже стали неотъ-
емлемым элементом в обеспечении комфор-
та и безопасности на платных трассах».

Система безбарьерного взимания платы 
«Свободный поток», внедренная на дороге, 
позволит проезжать участок без остановок 
и снижения скорости. «Свободный поток» 
через видеокамеры автоматически рас-
познает номер, марку, класс автомобиля и 
формирует счета для оплаты. Это также по-
вышает пропускную способность, снижает 
риск аварий, уровень автомобильных вы-
бросов.

Как отметила заместитель председателя 
правления по интеллектуальным транс-
портным системам и цифровизации «Авто-
дора» Виктория Эркенова, «М-12 уже стала 
важнейшей частью транспортной сети Рос-
сии. Этот проект не только улучшает связ-
ность крупных городов, но и задает благода-
ря своей технологической оснащенности 
стандарт для всех дорог. Такие интеллекту-
альные решения, как системы безбарьерно-
го взимания платы и автоматизированного 
управления дорожным движением, уже со-
кращают время в пути и повышают безопас-
ность на дорогах. Трасса М-12 — не просто 
дорога, это часть цифровой инфраструкту-
ры, которая меняет транспортную отрасль 
страны».

От Москвы 
и до окраин
Запущен в эксплуатацию  
еще один участок трассы М-12
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Андрей КРАСАВИН

Недавно в офисном парке Comcity, располо-
женном на юго-западе столицы, состоялся 
масштабный летний фестиваль COMCITY 
CAMP, возродивший традицию летних ме-
роприятий для арендаторов. В нем актив-
ное участие приняли представители 
«Стройгазеты».

Гости фестиваля стали участниками насы-
щенной программы — динамичного диджей- 
сета под открытым небом, активностей с 
призами, мастер-классов, фуд-траков с широ-
ким выбором блюд, креативных фотозон. 
Кульминация мероприятия — выступление 
группы «Отпетые мошенники»; хиты испол-
нителей зарядили гостей энергией и создали 
незабываемую атмосферу праздника.

Коммерческий директор Comcity Алёна 
Кудрявцева отметила: «Comcity — не просто 
офисный парк, а комьюнити, где создаются 
возможности для развития и нетворкинга. 
Мы возродили традицию летних фестивалей, 
чтобы укрепить корпоративную культуру, 
объединить резидентов и подарить им яркие 
впечатления. Теперь, когда практически все 
наши арендаторы переехали в свои офисы, 

мы можем полностью сосредоточиться на ат-
мосфере и комфорте резидентов».

И речь не только о масштабных событиях 
— в Comcity ежедневно заботятся о резиден-
тах, создавая удобную и вдохновляющую сре-
ду: в рамках Comcity Club регулярно прово-
дятся мастер-классы, лекции и мероприятия. 
«А прошедший фестиваль стал яркой вспыш-
кой этого лета, — отметила Алёна Кудрявце-
ва, — местом, где могли зародиться идеи, по-
явиться партнеры и единомышленники».

Фестиваль стал первым крупным меро-
приятием после завершения строительства и 
активной стадии заселения арендаторами но-
вой фазы Comcity «Браво». По замыслу орга-
низаторов, он был направлен на развитие 
корпоративной культуры, укрепление друже-
ских связей между компаниями-резидентами 
и создание дополнительной инфраструктуры 
для делового общения.

Как рассказала директор Comcity по свя-
зям с общественностью Лейла Гитинова, в 
офисном парке в целом особым образом под-
держивается активный образ жизни резиден-
тов: спортивные, музыкальные и сезонные 
мероприятия, первый благотворительный 
полумарафон. Важную роль в этом играет 

клуб резидентов. «Цель клуба, — пояснила 
она, — поддерживать представительство ин-
тересов каждой компании, мотивировать к 
личностному развитию, формировать новые 
профессиональные связи, содействовать соз-
данию гармоничной и продуктивной атмос-
феры. Мы вовлекаем арендаторов в ESG- 
повестку, в том числе с помощью совместных 
социальных и экологических инициатив. В 
рамках сообщества участники обмениваются 
опытом и делятся лучшими практиками со 
своими коллегами». Только в I полугодии про-
ведено 12 мероприятий для клуба резиден-
тов, включая такие знаковые, как донорские 
дни, в рамках которых сдали кровь 140 чело-
век, и масштабная экологическая акция по 
посадке деревьев.

Развивая корпоративную культуру
В Comcity состоялся летний фестиваль для арендаторов

Справочно
 В 2022 году жюри конкурса 

International Property Awards 
(«Международные награды в сфере 
недвижимости») признало Comcity 
лучшим офисным объектом в мире. 
За несколько лет на 45 гектарах 
выросла новая городская территория, 
предоставляющая своим резидентам 
окруженную природой ауру для 
жизни и работы. В составе комплекса 
— офисы, торговая галерея, отель 
международного уровня, жилой 
квартал, школа, детсад и обширная 
благоустроенная территория  
с деревьями, кустарниками и 
прудами. Современная архитектура 
сочетает в себе функциональность, 
естественную интеграцию  
в природное окружение, возможность 
для каждого резидента офисного 
квартала проявить собственную 
индивидуальность. Современный 
дизайн, эффективные планировки, 
обилие света и зелени создают 
ощущение простора и личной 
свободы.

Сергей ВЕРШИНИН

На днях Государственная Дума РФ оконча-
тельно одобрила масштабные изменения в 
Градостроительный кодекс, направленные 
на повышение прозрачности и ответствен-
ности в строительной сфере. Новый закон, 
разработанный в рамках Стратегии разви-
тия строительной отрасли и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Феде-
рации на период до 2030 года с прогнозом 
до 2035 года, существенно модернизирует 
систему саморегулируемых организаций 
(СРО) и усиливает контроль за их деятель-
ностью.

Ключевым нововведением стало закреп-
ление единых правил саморегулирования, 
которые будут разрабатываться националь-
ными объединениями совместно с Минстро-
ем России. Теперь СРО обязаны привести 
свои внутренние документы в соответствие 
с этими стандартами. Кроме того, стро-
ительные компании должны уведомлять 
СРО о заключенных контрактах, включая 
договоры подряда и сноса объектов, а также 
сообщать о суммарных финансовых обяза-
тельствах по ним.

Закон ужесточает требования к компен-
сационным фондам: теперь член СРО смо-
жет участвовать в строительных работах 
только исходя из размеров своего взноса в 
этот фонд. Также компании обязаны инфор-
мировать СРО о судебных исках, связанных 
с возмещением ущерба, что должно повы-
сить дисциплину в отрасли.

Национальные объединения участников 
строительной отрасли получают дополни-
тельные полномочия, включая разработку 
стандартов саморегулирования и оценку де-
ятельности СРО. Они также смогут устанав-
ливать требования к квалификации специ-
алистов, не включенных в Национальный 
реестр строителей (НРС). Отдельно пропи-
сано право инженеров и архитекторов уве-
домлять объединения о расторжении трудо-

вых договоров, что поможет бороться с «се-
рыми» схемами трудоустройства.

Еще одно важное изменение — возмож-
ность исключения СРО из госреестра без суда, 
если организация не соответствует требова-
ниям по числу членов или размеру компенса-
ционного фонда. Решение будет приниматься 
Ростехнадзором на основании заключения 
нацобъединения.

Кроме того, из перечня контрагентов, с ко-
торыми нечлены СРО могут заключать дого-
воры на сумму до 10 млн рублей, исключены 
региональные операторы. Это означает, что 
даже небольшие подрядчики теперь должны 
вступать в СРО для легальной работы.

Закон также наделяет Минстрой России 
правом требовать от национальных объеди-
нений проведения проверок СРО и приня-
тия мер при выявлении нарушений. В Наци-
ональном объединении строителей отмети-
ли, что новые правила саморегулирования 
будут разрабатываться при участии Мин-
строя, Минэкономразвития и экспертного 
сообщества, чтобы учесть интересы всех 
участников рынка.

Документ теперь будет направлен в Со-
вет Федерации, а после одобрения — на под-
пись президенту. Ожидается, что реформа 
повысит качество строительства и снизит 
риски для дольщиков и инвесторов.

Прозрачность и ответственность
Госдума утвердила реформу саморегулирования  
в строительной отрасли
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МАТЕРИАЛЫЭКСПЕРТИЗА

Владимир ТЕН

«В
суету городов и потоки ма-
шин...» — именно людская су-
ета и транспортные потоки 
диктуют темп и ритм жизни 
мегаполисов, определяя их 

внешний вид и стиль. Сейчас это большей 
частью асфальт и бетон — материалы, наи-
более соответствующие задачам и целям, 
стоящим перед градостроителями. Но бетон 
ветшает, асфальт же еще менее долговечен. 
Истинное благородство и стиль городам при-
дает природный камень, который способен 
«держать форму» веками. Как не вспомнить 
гранитные набережные Санкт-Петербурга, 
Александровскую колонну на Дворцовой 
площади. Конечно, асфальт и бетон дешевле, 
но и выглядят соответственно. По современ-
ным нормативам жизненный цикл зданий и 
сооружений составляет десятки лет, дорог — 
гораздо меньше, сооружения же из гранита 
стоят века.

Гранит с его природными свойствами ис-
пользуется с античных времен. Египтяне при-
меняли его для строительства мостов и арок, 
римляне использовали его при прокладке 
своих знаменитых дорог, индийцы возводили 
гранитные храмы, которые спустя столетия и 
не ветшают.

Главные достоинства гранита — твердость,  
устойчивость к нагрузкам, истиранию, моро-
зостойкость, красота и экологичность. В отли-
чие от других природных камней, таких как 
мрамор и травертин, гранит имеет более низ-
кую стоимость, превосходя эти природные 
материалы по прочности и долговечности.

Мансуровский карьер
Чтобы понять достоинства гранита как стро-
ительного материала, корреспондент «Строй-
газеты» побывал на Мансуровском карьере в 
Башкортостане, где добывают знаменитый 
гранит, известный такими качествами, как 
цвет, плотность и блочность. В нем мало тре-
щин, и в отходы идет менее пятой части до-
бытого материала — уникальный показа-
тель. Кроме того, мансуровский гранит зале-
гает таким образом, что его удобно добывать 
— в толще породы бурильными машинами 
финской компании Sandvik в линию бурятся 
вертикальные шпуры на расстоянии 15 см 
друг от друга, в эти емкости затем помещает-
ся специальный расширитель, который при 
контакте с влагой начинает уплотняться по-
добно замерзающей воде и отрывает целый 
блок от массива породы. Взрывчатку здесь не 
используют вовсе: взрывное воздействие на 
породу порождает большое количество 
микротрещин.

Разработка карьера началась еще в 1980-х 
годах. «А еще раньше местные жители кололи 
здесь камень для своих нужд, — смеется на-
чальник производства Владислав Валеев. — 
До сих пор можно видеть в некоторых селах 
дорожки из нашего камня. Да из него даже 
коровники строили!»

Карьер впечатляет четкой организацией 
работы, которая идет здесь в режиме 24/7. 
Каждый добытый блок предварительно изу-
чается на предмет размеров и конфигура-
ции, в соответствии с чем бурятся шпуры, 
засыпается расширяющая смесь, а потом 

добытый блок, занесенный под своим иден-
тификационным номером в компьютер, от-
правляется в один из пяти цехов предпри-
ятия на распиловку, шлифовку и дальней-
шую обработку.

Те, кто смотрел познавательные сериалы, 
например, «Люди камня» (о разработке мра-
мора в горах Италии) или «Нефритовый го-
род» (добыча нефрита в Канаде), попав в цеха 
«Уральских камней», поймут, что за оборудо-
вание и механизмы практически круглосуточ-
но пилят и режут камень, — это цепные пилы 
с алмазными зубьями, дисковые пилы огром-
ного диаметра и прочие машины. Все техника 
— от ведущих итальянских брендов.

Уникальное месторождение
Раньше у Мансуровского карьера было сразу 
несколько собственников, у каждого своя ли-
цензия, а значит, разные подходы к добыче и 
обработке. Это вносило некую сумятицу в раз-
работку месторождения.

«В 2014 году мы все лицензии объединили, 
сосредоточили в своих руках, и сегодня 
«Уральские камни» — единственный соб-
ственник, — рассказал генеральный дирек-
тор предприятия Денис Родионов. — С этого 
времени добыча камня стала упорядоченной 
и четкой: мы каждый год защищаем план гор-
ных работ: как будем разрабатывать карьер, 
какие будут объемы добычи. А вообще мы со-
ставили долгосрочный план по работе на ка-
рьере до 2071 года».

По его словам, мансуровский гранит высо-
ко ценится как в России, так и за рубежом за 
его уникальные свойства — это светлый гра-
нит молочно-серого цвета, который часто 
сравнивают с мрамором. Внешне эти два кам-

ня действительно очень похожи за счет вол-
нистой структуры.

«У нас лучшее в мире оборудование от 
фирм Pellegrini, Pedrini, Donatoni, — заявля-
ет Денис Родионов. — Благодаря такому ос-
нащению мы производим для строительства 
плиты мощения толщиной от 20 до 150 мм. В 
месяц выпускаем около 10 тыс. кв. м плит и 
около 40 км бордюра марки ГП-1. А еще для 
контроля качества выпускаемой продукции 
открыли собственную аттестованную лабо-
раторию. У нас есть свой отдел технического 
контроля, где у каждого сотрудника своя пе-
чать, и продукция не принимается, пока от-
дел техконтроля не проверит геометрию, 
толщину, упаковку готовой продукции. Так 
что качество у нас в приоритете».

В «Уральских камнях» гордятся тем, что не 
гонятся за мгновенной прибылью, стремясь 
добыть как можно больше. Задача — страте-
гически развивать и разрабатывать место-
рождение.

Гранитные проблемы
Одной из главных проблем отрасли Денис 
Родионов считает малый масштаб примене-
ния природного камня, прежде всего грани-
та, в строительстве и архитектуре: «Камень 
сильно недооценен архитекторами и строите-
лями. А ведь есть ряд крупных месторожде-
ний, надежные поставщики, готовые участво-
вать в масштабных федеральных строитель-
ных проектах».

В последнее время происходят определен-
ные сдвиги. Есть люди, видящие перспективы 
этого природного строительного материала. 
Например, в Москве пошел проект «Моя ули-
ца», в котором мансуровский гранит широко 

задействован. Специально под этот проект на 
предприятии начали расширение производ-
ства — запустили новые цеха.

«Наш гранит сегодня можно видеть на 
многих строящихся объектах столицы — 
оформление прилегающих пространств и 
внутренняя отделка новых станций метро, 
облицовка набережных, — отметил Денис Ро-
дионов. — Если говорить о знаковых москов-
ских объектах, то мансуровский гранит при-
сутствует на ВДНХ, на обновленном памятни-
ке «Рабочий и колхозница», в оформлении 
столичных улиц и дорог. И это правильно, 
потому что камень при надлежащей обработ-

ке и содержании — вечный. Но все равно 
гранит пока далек от массового ис-

пользования в строительстве».
Не хватает федеральной про-

граммы развития отрасли, 
утверждает руководи-

тель АО «Уральские 
камни». А это влечет 
за собой кадровые 
проблемы. Усугубля-
ется ситуация и тем, 
что нет учебных заве-
дений, где готовили 
бы специалистов для 

отрасли. Как след-
ствие, налицо неразви-

тость отечественного ма-
шиностроения под нужды 

камнедобытчиков.

Откуда ржавчина?
Мансуровский камень нарядный, светлый 

— и с этим же связаны проблемы: есть наре-
кания от пользователей, которые говорят, что 
камень ржавеет.

«Мансуровский гранит — самый светлый 
гранит в России, — говорит руководитель от-
дела маркетинга и развития «Уральских кам-
ней» Вячеслав Васильев. — Но если провести 
по нему гвоздем, через некоторое время 
микрочастицы от гвоздя под воздействием 
влаги дадут эффект ржавчины. То же самое 
произойдет с любым другим гранитом, но на 
нашем светлом граните это будет гораздо 
заметнее. А камень сам по себе не ржавеет».

И это правда. Мы же все видим, как осу-
ществляется уборка, скажем, снега — метал-
лическим ковшом или бульдозерным ножом. 
Да что там! Когда по свежему снежку на ули-
цы высыпают жэковские команды с лопатами 
и ломами, кто ограничит этих ребят от плот-
ного контакта железа с бордюрным камнем 
или с плитами мощения?

На Мансуровском карьере есть небольшой 
отвал, куда складируют некондицию, лежа-
щую потом годами под снегом, дождем и 
солнцем, и ничего ей не делается: светлые, 
почти белые гранитные обломки полностью 
сохраняют свой цвет и тон и ни в одной точке 
не ржавеют. Просто камень, тем более такой 
уникальный, требует соответствующего к се-
бе отношения.

По словам Вячеслава Васильева, его силь-
но обрадовало отношение властей Москвы к 
этой проблеме — здесь стала применяться 
техника с рабочими узлами, оснащенными 
пластиковыми или резиновыми накладками.

Конечно, есть способы делать поверхность 
гранита более устойчивой и непроницаемой 
для металлической пыли и частиц — можно 
прибегнуть к термообработке или полировке 
поверхности даже для бордюрного камня. Но 
тогда и стоимость продукции существенно 
возрастает.

Исходя из этого, на предприятии посчитали 
необходимым при подписании любого догово-
ра включать в него пункт о правильном обслу-
живании, где прямо говорится о недопустимо-
сти прямого воздействия железа на гранит.

В городе Учалы, близ которого и располо-
жен Мансуровский гранитный карьер, корре-
спондент «Стройгазеты», убегавшись по до-
рожному асфальту и бетонным дорожкам и 
ощущая себя котлетой на раскаленной сково-
родке, ради эксперимента решил погулять по 
площадке, мощеной гранитом. Совершенно 
разные ощущения. Никакого томления духа и 
тела от нагретого солнцем парящего асфальта, 
никакой бетонной пыли. И стало хорошо...

Гарантия
на века
Мансуровский гранит
сделает наши города краше

Виктория ПАНАРИНА, 
директор Правового 

департамента 
Национального 

объединения 
строителей (НОСТРОЙ)

Несмотря на то, что само-
регулируемые организации 

(СРО) не вовлечены напрямую в процессы 
проведения конкурентных закупок, именно 
на них ложится ответственность за послед-
ствия принятых решений. Когда возникают 
конфликты, связанные с исполнением догово-
ров, именно СРО становятся центральным 
звеном, вынужденным защищать интересы 
своих членов и обеспечивать стабильность 
строительного рынка.

Сегодня Национальное объединение стро-
ителей (НОСТРОЙ) и его Научно-консульта-
тивная комиссия (НКК) уделяют повышенное 
внимание вопросам правового сопровожде-
ния деятельности СРО и их членов.

Выплаты из компенсационных фондов 
само регулируемых организаций ежегодно 
растут, демонстрируя тревожную тенденцию. 
Основная причина связана с увеличением 
числа случаев неисполнения обязательств по 
договорам строительного подряда, заключен-
ным конкурентными способами, вследствие 
нарушения подрядчиками сроков, качества 
или объемов выполняемых работ, что вы-
нуждает заказчиков обращаться за возмеще-
нием ущерба через механизмы компенсаци-
онных фондов.

Однако кроме объективных проблем самих 
подрядчиков, еще одной причиной роста вы-
плат становится неспособность некоторых 
СРО эффективно контролировать деятель-
ность своих членов. Зачастую саморегуляторы 
недостаточно оперативно реагируют на выяв-
ляемые нарушения исполнения членами за-
ключенных контрактов, не применяют необ-
ходимые дисциплинарные меры и позволяют 
недобро совестным организациям продолжать 
работу, усугубляя ситуацию.

Дополнительным фактором является пас-
сивная позиция СРО в отстаивании интересов 
своих членов при возникновении судебных 
споров, вследствие чего СРО вынуждены пла-
тить значительные суммы компенсаций, что 
увеличивает финансовую нагрузку на весь 
рынок.

Важнейшими действиями Национального 
объединения строителей стали проведение 
специализированных круглых столов и семи-
наров, ориентированных на обсуждение наи-
более острых вопросов взаимодействия заказ-
чиков и подрядчиков. НКК НОСТРОЙ на по-
стоянной основе формирует аналитические 
справки, помогающие упростить процессы 
взаимодействия членов СРО с заказчиками и 
предупреждающие наиболее распространен-
ные ошибки.

Значимой частью работы в этом направле-
нии стала разработка НКК НОСТРОЙ для 
юристов СРО специализированного чек- листа, 
базирующегося на детальном изучении реше-
ний арбитражных судов. Этот инструмент 

предназначен для минимизации потенциаль-
ных рисков и финансового ущерба, позволяя 
заранее оценить вероятность успеха той или 
иной стратегии поведения в споре. Данный 
чек-лист охватывает широкий спектр вопро-
сов, связанных с проверкой действительности 
и обоснованности исковых требований, кото-
рые предъявляются к саморегулируемым 
организациям.

Структурированный подход, заложенный в 
чек-листе, предусматривает последователь-
ную проверку множества критически важных 
аспектов дела, начиная с определения статуса 
сторон и установления факта членства под-
рядчика в СРО и заканчивая оценкой процес-
суальной составляющей и определением гра-
ниц финансовой ответственности. Чек-лист 
фокусирует внимание на главных аспектах 
анализа обязательств члена, учитывает проце-
дуру заключения договора. Особое внимание 
уделяется проверке банковской гарантии и 
правовым последствиям ее отсутствия. Ито-
гом проделанной работы становится полная 

картина обстоятельств дела, позволяющая 
сформулировать четкую и убедительную пра-
вовую позицию в интересах СРО.

Использование чек-листа значительно со-
кращает временные затраты на сбор и обра-
ботку необходимой информации, помогает 
избегать случайных упущений и ошибок, по-
вышает уровень готовности к ведению судеб-
ного процесса. Такой комплексный подход по-
зволяет юристу СРО сформировать целостную 
картину происходящего, своевременно обна-
ружить слабые места в аргументах оппонента 
и заранее подготовить контраргументы.

Регулярно помогая саморегулируемым ор-
ганизациям в судебных процессах в качестве 
третьего лица, НОСТРОЙ обладает уникаль-
ной возможностью видеть картину правовых 
процессов в целом. Поскольку нацобъедине-
ние участвует в многочисленных судебных 
делах, оно получает доступ ко всему спектру 
проблем и практик, что позволяет делать 
обобщающие выводы и давать рекомендации, 
полезные для всех СРО одновременно. Такая 
позиция делает НОСТРОЙ ключевым экспер-
том, способствующим повышению квалифи-
кации и укреплению устойчивости всего сооб-
щества СРО.

В частности, опыт НОСТРОЙ показывает, 
что нынешняя судебная практика настоя-
тельно диктует юристам саморегулируемых 
организаций специализироваться в области 
конкурентных закупок. Арбитражные суды 
все чаще акцентируют внимание на необхо-
димости особых профессиональных компе-
тенций у представителей СРО, способных 
квалифицированно оценивать нюансы за-
ключения договоров конкурентными спосо-
бами. Часто именно ошибки заказчиков на 
этапах формирования и проведения закупки 
становятся ключевыми факторами успешной 
защиты интересов членов СРО. Понимание 
этих особенностей позволит юристам эффек-
тивнее противодействовать необоснованным 
искам и повышать качество правовой 
поддержки внутри саморегулируемых со-
обществ.

строителей (НОСТРОЙ)

Несмотря на то, что само-
регулируемые организации 

Чек-лист поможет
Как эффективнее защищать позицию в суде
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СОБЫТИЕ ТЕНДЕНЦИИ

Эксперт рассказал о четырех 
ключевых направлениях ра-
боты депутатского корпуса. 

Первое — создание единой цифровой плат-
формы с типовыми, юридически выверенны-
ми формами договоров. Второе — формиро-
вание государственного реестра надежных 
подрядных организаций. Третье — внедре-
ние института саморегулирования с четкими 
профессиональными стандартами. И нако-
нец, четвертое — установление понятных 
правил управления территориями ИЖС на 
муниципальном уровне.

«Только комплексный подход к регулирова-
нию позволит превратить ИЖС из зоны повы-
шенных рисков в цивилизованный, прозрач-
ный и безопасный для потребителей рынок», 
— резюмировал Александр Якубовский, при-
ведя следующие цифры: только за первые ме-
сяцы 2025 года через «Банк ДОМ.РФ» было 
оформлено ипотечных кредитов на строитель-
ство индивидуального жилья на сумму 15,7 
млрд рублей, при этом открытые кредитные 
линии превысили 30 млрд рублей.

Владислав Копица предложил взглянуть 
на текущие рыночные трудности как на воз-
можность для качественного преобразова-
ния отрасли. «Парадоксально, но период 
снижения спроса дает застройщикам уни-
кальный шанс переосмыслить свои биз-
нес-модели, внедрить новые управленче-
ские подходы и подготовиться к работе в 
условиях проектного финансирования», — 
отметил эксперт.

Также он обратил внимание на такой 
важный аспект, как анализ банкротств в 
сегменте ИЖС. Проводимая работа показы-
вает, что большинство случаев — это не 
результат мошеннических схем, а следствие 
элементарной финансовой неграмотности 
предпринимателей. «Вместо карательных 
мер нам нужна системная образовательная 
работа с малыми застройщиками», — счи-
тает Владислав Копица.

Отдельно спикер остановился на техноло-
гических трендах. «За последние четыре года 
стоимость строительства частного дома вы-
росла в два раза, но это не остановило спрос. 
Примечательно, что вопреки ожиданиям 
средняя площадь строящихся домов стабили-
зировалась на уровне 130-150 квадратных 
метров, что говорит о сохранении устойчи-
вого спроса на качественное жилье для се-
мей», — констатировал Владислав Копица.

Спрос и кадры
Директор по развитию жилищной сферы 
АО «ДОМ.РФ» Евгений Квасенков презенто-
вал результаты масштабного исследования. 
«Потенциальный спрос на индивидуальное 
жилье оценивается в 560 тысяч домов в год, 
что на 20% превышает текущие объемы 
строительства. Наши исследования показы-
вают, что около 5 млн российских семей 
планируют построить собственный дом в 
ближайшие пять лет», — такие данные при-
вел представитель «ДОМ.РФ».

Еще один вопрос, требующий внимания, 
— кадры. Директор по развитию — руково-

дитель Проектного офиса Национального 
объединения строителей (НОСТРОЙ) 
Елена Парикова отметила явный парадокс: 
«С одной стороны, строительная отрасль 
демонстрирует впечатляющие темпы рос-
та, с другой, испытывает острый дефицит 
квалифицированных специалистов, осо-
бенно в сегменте среднего звена».

Она рассказала, что НОСТРОЙ разрабо-
тал системный подход к решению этой 
проблемы через создание отраслевого Кон-
сорциума СПО. «Два года назад мы сделали 
стратегическую ставку на среднее профес-
сиональное образование и сегодня видим, 
что этот выбор был абсолютно верным», — 
подчеркнула Елена Парикова.

Особый интерес участников вызвали ре-
зультаты масштабного исследования, про-
веденного НОСТРОЙ среди 5 тыс. студен-
тов строительных специальностей. «Цифры 
говорят сами за себя, — подчеркнула Елена 
Парикова. — Только 11% опрошенных ра-
ботают непосредственно в строительстве 
во время обучения, при этом 28% заняты в 
совершенно других сферах — от торговли 
до услуг. Это огромный нереализованный 
потенциал».

Ключевым фактором профессионально-
го становления, по данным исследования, 
является практика. «57% респондентов ука-
зали, что именно производственная прак-
тика оказала решающее влияние на их ре-
шение остаться в профессии, — отметила 
руководитель Проектного офиса НОСТРОЙ. 
— Это подтверждает правильность выбран-

ного нами курса на 
усиление практиче-
ской составляющей в 
обучении».

Елена Парикова рас-
сказала о новых ини-

циативах, в частности, о 
разработке современных 

образовательных программ, 
соответствующих актуальным за-

просам рынка: «Мы уже внедряем под-
готовку по новым специальностям, таким 
как монтажник модульных домов или рабо-
чий по производству каркасных конструк-
ций. Эти профессии будут особенно востре-
бованы в ближайшие годы. Возрождается 
система наставничества. Важно не просто 
отправить студента на практику —  необхо-
димо обеспечить его грамотным наставни-
ком из числа опытных специалистов. Мы 
разрабатываем специальные программы 
мотивации для наставников. Еще одно на-
правление работы — развитие цифровых 
образовательных платформ. Совместно с 
экспертом по цифровизации Еленой Зво-
нарёвой мы создаем современные обучаю-
щие модули, которые позволяют студентам 
осваивать сложные технологии в доступ-
ной форме». 

Особое внимание было уделено проекту 
«Я — строитель будущего», который 
НОСТРОЙ реализует в партнерстве с веду-
щими строительными компаниями. «Это не 
просто профориентация, а комплексная 
программа погружения в профессию, — 
объяснила Елена Парикова. — Мы показы-

ваем молодым людям реальные перспекти-
вы карьерного роста, знакомим с передовы-
ми технологиями, помогаем сделать осоз-
нанный выбор».

Завершая выступление, Елена Парикова 
анонсировала проведение Национального 
конкурса «Строймастер», который станет 
важным элементом системы професси-
онального роста в отрасли. По ее словам, 
это не просто соревнование, а социальный 
лифт для талантливых специалистов: участ-
ники прошлых лет делают успешную карь-
еру в ведущих компаниях.

«Как неоднократно отмечал президент 
НОСТРОЙ Антон Глушков, устойчивое раз-
витие строительной отрасли невозможно 
без тесной интеграции образования и ре-
ального производства, — резюмировала 
Елена Парикова. — Нацобъединение гото-
во быть тем мостом, который соединит ака-
демические знания с практическими по-
требностями бизнеса, создав тем самым 
прочный фундамент для будущего всей 
отрасли».

Важным итогом дискуссии стало пони-
мание того, что устойчивое развитие мало-
этажного строительства возможно только 
при условии тесного взаимодействия всех 
заинтересованных сторон — от регулято-
ров и законодателей до застройщиков и об-
разовательных учреждений. Профессио-
нальные площадки, такие как Open Village, 
играют в этом процессе ключевую роль, 
предоставляя возможность для открытого 
диалога и выработки согласованных реше-
ний.

с.1 Малоэтажные перспективы
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Ольга ХАСАНОВА, 
учредитель и CEO 

премии Urban Awards

Внутренний туризм в 
России в последние 

пару лет растет стре-
мительными темпами, 

став драйвером развития 
для ряда регионов и смежных отраслей эко-
номики. Специалисты премии Urban разби-
рались, какие модные тренды из сферы го-
степриимства обосновались в недвижимо-
сти, в частности, как застройщики адапти-
ровали в новых ЖК сервисы и опции мод-
ных рекреационных направлений: велнес-, 
гастро-, агро- и водного туризма и даже 
бердвотчинга.

По итогам 2024 года россияне совершили 
рекордные 90 млн поездок по стране. Ожида-
ется, что в 2025 году прирост составит 15%, к 
2030 году показатель достигнет 140 млн тур-
поездок, а вклад туризма в ВВП — с 2,8% 
вырастет до 5%. Помимо количественных 
показателей, российский внутренний ту-
ризм демонстрирует серьезные качествен-
ные изменения: развиваются новые лока-
ции, форматы и сервисы.

Парад курортов
Тренды в сфере гостеприимства находят от-
ражение не только в новых форматах и до-
полнительной инфраструктуре гостиниц, 
санаториев, турбаз и кемпингов, но и ново-
строек для постоянного проживания. За-
стройщики уже не просто называют свои 
жилые комплексы «курортами», но и осна-
щают их действительно рекреационными 
объектами, характерными для новых тури-
стических направлений.

Можно долго спорить, зачем девелоперы 
тратятся на нестандартную инфраструкту-
ру и сервисы в новых ЖК, не ограничиваясь 
стандартным набором — школа-кофейня- 
продуктовый магазин. На деле же все затра-
ты на такие проекты оправдывают себя 
сполна. Во-первых, яркие объекты привле-
кают широкое внимание общественности к 
ЖК, повышают узнаваемость, выделяют его 
на фоне конкурентов. Во-вторых, они при-
дают дополнительную ценность предложе-
нию: на высококонкурентном рынке поку-
патели одновременно выбирают как мини-
мум из пяти ЖК, и при прочих равных, ког-
да устраивают цена, метраж, планировка, 
локация, интересная инфраструктура мо-
жет стать дополнительным плюсом, кото-
рый склонит клиента в пользу именно этого 
проекта. И наконец, мы живем в экономике 
впечатлений, и туризм находится на острие 
трендов, которые позволяют получать неза-
бываемые эмоции. Недвижимость тоже 
развивается в этом направлении: сейчас 
люди покупают не голые стены и квадрат-
ные метры, а образ жизни, атмосферу, кото-
рую создает застройщик за счет инфра-
структуры, благоустройства, эстетики.

В здоровом теле — много велнеса
Согласно данным Центра изучения потре-
бительского поведения (ЦИПП) Роскачест-
ва, в 2024 году лечебно-оздоровительный 
туризм вошел в тройку самых популярных 
направлений отдыха среди россиян — им 
интересовались 85% опрошенных. Тренд на 
велнес-инфраструктуру не ограничился 
сферой гостеприимства, ряд застройщиков 
добавили в свои жилые проекты отдельные 
нестандартные опции, которые раньше 
можно было встретить только на специали-
зированных курортах и в санаториях.

Аналитики консалтинговой компании 
Urban подсчитали, что по состоянию на май 
2025 года в столице 17% новостроек биз-
нес- и премиум-классов имеют велнес- 
инфраструктуру: SPA, джакузи, массажные 
кабинеты и оздоровительные центры. На-
пример, в состав нового жилого комплекса 
в Хорошёво-Мнёвниках входят бальнео-
лечебница и SPA с купальнями и гейзера-
ми, а в спортивно-оздоровительном класте-
ре у Ботанического сада откроется центр 
биохакинга. Региональные проекты не от-

стают от столичных: например, в Краснода-
ре строится городской термальный курорт 
при жилом комплексе в микрорайоне Ка-
занский, а в Сочи аналитики Urban насчи-
тали уже 35 проектов жилых и апарт-ком-
плексов с велнес-инфраструктурой полного 
цикла (от питания до лечения).

Новостройки для гурманов
По данным российских туроператоров, с 
мая 2024 года по май 2025-го клиенты за-
прашивали гастротуры на 30% чаще, чем в 
предыдущий период, и в семь раз чаще, чем 
в 2018-2019 годах. Застройщики, также уло-
вив возросшее стремление россиян к новым 
гастрономическим впечатлениям, в ряде 
случаев делают «фишкой» проекта полно-
ценный гастрокластер (по типу «Данилов-
ского рынка» и «Депо») или выдающийся 
ресторан. Пока это только намечающийся 
тренд и такие примеры единичны, посколь-
ку не все проекты позволяют создать полно-
ценный гастрокластер, а на первых этажах 
домов жильцы, как правило, хотят видеть 
максимум кофейню и семейный ресторан. 
Чтобы шум, запах и потоки людей не нару-
шили приватную атмосферу ЖК, застрой-
щики выносят свои гастропроекты в от-
дельно стоящие здания и делают их обще-
городской точкой притяжения.

Например, в жилом квартале на Пресне в 
отреставрированном здании железно-
дорожного цеха откроется гастрокластер, в 
котором создатели обещают совместить 
обще пит самых разных направлений и на-
циональных кухонь со специализированны-
ми фуд-магазинами. В Нижнем Новгороде в 
рамках благоустройства набережной Греб-

ного канала застройщик планирует создать 
атмосферный гастрономический кластер с 
заведениями высокой кухни, нетиповой 
гастрофилософией и разнообразными про-
граммами питания.

На деревню к дедушке
По данным Россельхозбанка, в 2024 году на 
40% увеличился спрос на агротуризм. Пока 
на сельский и агротуризм приходится около 
1% внутреннего турпотока, хотя в европей-
ских странах этот показатель доходит до 
50%. У России огромный потенциал для 
развития этого сегмента, тем более, что го-
сударство оказывает большую поддержку 
агрокомплексам.

Желание горожан поработать в огороде 
или погрузиться в быт крестьян на селе 
вполне закономерно: жителям мегаполиса 
не хватает близости к природе, простого 
физического труда, спокойного и размерен-
ного ритма жизни, возможности видеть 
материальные результаты своей деятель-
ности.

Однако ехать за город копать грядки уже 
необязательно: застройщики даже эту по-
требность пытаются удовлетворить в рамках 
своих проектов. Например, на территории 
нового жилого квартала в Южном порту по-
явятся теплица для выращивания растений и 
мини-огород, в другом ЖК на юге Москвы 
— модульный огород, а в квартале рядом с 
Лосиным островом два участка будут выделе-
ны под посадку овощей, цветов или ягод. В 
региональных городах-миллионниках тоже 
есть такие примеры: в жилом комплексе в 
Ленинском районе Екатеринбурга простран-
ство для тех, кто любит заниматься рассадой 

и выращивать ягоды и овощи, будет создано 
на пешеходном бульваре.

Как с гуся вода
Водный туризм (не путать с пляжным отды-
хом) в 2024 году также оказался одним из 
самых востребованных. По данным Ассоци-
ации туроператоров России, спрос на реч-
ные круизы по России вырос на 20%, а на 
яхтенные туры — на 30%.

Однако, чтобы заниматься водными вида-
ми спорта и кататься на яхтах, теперь необя-
зательно уезжать из города. Во многих рос-
сийских городах, в первую очередь, в столи-
це идет активное благоустройство набереж-
ных, в том числе в направлении развития 
частного судоходства и водных видов спорта. 
Например, в Южном порту появится самая 
большая по количеству стояночных мест в 
Москве и области и вторая по размеру в Рос-
сии марина вместимостью 200 судов. Также 
в рамках застройки бывшего промышленно-
го порта предусмотрены причал для 50 лег-
комоторных судов, первая в городе останов-
ка для водного электротакси, а также стан-
ция для занятия водными видами спорта: 
сапсерфингом, вейксерфингом, вейкбордин-
гом, плаванием на байдарках.

На птичьих правах
Наблюдение за птицами стало модно в XIX 
веке в Великобритании как хобби аристокра-
тов и образованных горожан; сейчас им за-
нимается четверть англичан. Сегодня 
бердвотчинг — популярное увлечение, во-
круг которого сформировалась своя туристи-
ческая индустрия: специальные туры, луч-
шие локации и заповедники. Стать бердером 
может любой человек, который любит птиц, 
хочет просто наблюдать за ними и рассла-
бляется в ходе такого времяпрепровожде-
ния. И ехать за этим в тропики или в тайгу 
совершенно необязательно: в городе тоже 
живет много птиц (например, в Москве — 
более 200 видов).

Более того, в некоторых новых жилых про-
ектах поклонников этого занимательного 
хобби порадует особое отношение застрой-
щика к пернатым гостям. Например, в жилом 
комплексе в Хорошевском районе появится 
авиарий-флорариум — павильон со специ-
альным микроклиматом для певчих птиц и 
тропических растений. На внутридомовой 
территории спортивно-оздоровительного 
кластера у Ботанического сада (того, где 
центр биохакинга) помимо огромного набо-
ра спортивной инфраструктуры появится 
еще и голубятня, где будут селиться не только 
сизари, но и редкие виды.

Не взлетим, так поплаваем
Рынок недвижимости берет на вооружение
модные туристические тренды

Внутренний туризм в 
России в последние 

пару лет растет стре-
мительными темпами, 

став драйвером развития 
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Беседовала Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

С
егодня в Южном федеральном округе 
257 компаний занимаются обустрой-
ством ландшафтов, в том числе 55 в 
Ростовской области. Озеленение и 
благо устройство актуальны и востре-

бованы жителями регионов, особенно на 
Юге России, где тепло наступает уже ранней 
весной. Как сделать так, чтобы «зеленое цар-
ство» строилось по проектам, отвечающим 
современным требованиям? Об этом «Строй-
газете» рассказал один из учредителей Ассо-
циация специалистов зеленой инфраструк-
туры Юга, кандидат биологических наук, 
член Всероссийского общества почвоведов 
Евгений РОМАНЮТА.

Евгений Михайлович, 
как сегодня развива-

ется зеленая инфра-
структура на Юге 
России?
Многие стандарты, 

ГОСТы, СНиПы или 
рекомендации, которые 

были разработаны для 
центральной полосы России по федеральной 
программе «Формирование комфортной го-
родской среды», на Юге России не всегда 
адаптивны и зачастую не работают. Нам 
предлагают ассортимент растений, которые 
у нас не приживаются, или же рекомендации 
по составу травосмесей для газонных покры-
тий, нормы полива газона и требования по 
их уходу, которые опять же для нашего реги-
она неприемлемы.

Федеральная программа «Формирование 
комфортной городской среды» существует 
уже порядка восьми лет. За эти годы сделано 
немало. Но только качество этих объектов 
вызывает сомнение, а дальнейшая их эксплу-
атация осложнена. Например, в Ростове со-
здали парк «Первая миля», который ни по 
одному показателю не удовлетворяет наших 
специалистов.

Сегодня архитекторы разрабатывают про-
екты парков таким образом, что в результате 
растительная часть проекта слабо прорабо-
тана или полностью отсутствует, так как ар-
хитектор не работает с «живым» матери-
алом. А все потому, что высадка растений 
всегда происходит в финале строительства 
— бюджет на нее к концу стройки всегда зна-
чительно урезан. Например, все три новых 
парка — «Донской», «Ефремовский и Форум» 
— в станице Старочеркасской Ростовской 
области представляют собой сеть мощеных 
дорожек с малыми архитектурными форма-
ми, но здесь не так много растений, и все они 
низкого качества. В итоге парк «Донской», 
созданный еще в 2020 году, до сих пор так и 
не похож на парк: высохшие деревья, зарос-
шие сорняками дорожки.

Почему-то у нас нет понимания важности 
разработки концепций ландшафтного ди-
зайна, поэтому большинство парков разра-
батывается студентами на конкурсной осно-
ве даром. Из-за того, что у них нет опыта 
реализации, весь их креатив разбивается 
либо о техническую невозможность это сде-
лать, либо о значительное упрощение под-
рядчиками.

Выходит, что в Донском регионе нет 
уникальных парков? Кроме, наверное, 
парка «Лога» в Каменском районе?

К сожалению, в данный момент кроме 
этого парка, созданного на частные деньги, 
сложно выделить действительно качествен-
ные объекты, так как каждый имеет какие-то 
«минусы» и «плюсы».

А какие еще сегодня существуют проб-
лемы в ландшафтной отрасли?

В Ростовской области зеленые насажде-
ния не инвентаризированы, нет никакого их 
учета, поэтому они свободно вырубаются и 
уничтожаются. Парки и скверы застраива-
ются гастрономическими точками и прочи-
ми увеселительными заведениями, за счет 
этого сокращается площадь озеленения и 
прогулочных маршрутов.

Нет единой стратегии развития зеленой 
инфраструктуры региона, специалистов не 
допускают к решению вопросов планирова-
ния работ над парковыми пространствами, 
полностью отсутствует анализ текущей си-
туации с насаждениями в Ростовской обла-
сти. В то время как выбор объектов озелене-
ния и благоустройства возложили на про-
стых горожан, которые не обладают полно-
той информации, пониманием стратегии 
развития города, формирования бюджета и 
специальными знаниями в строительстве и 
сфере озеленения. Работы ведутся хаотично 
и в основном там, где проживает больше 
активных голосующих граждан, поэтому 
многие территории с меньшим количеством 
жителей полностью лишены возможности 
влиять на благоустройство близлежащих 
объектов зеленой инфраструктуры.

Если взять столицу Донского региона, то 
здесь нет квалифицированной службы по ухо-
ду за древесными растениями. В результате 
деревья и кустарники стареют раньше време-
ни, становясь аварийно опасными, наносят 
ущерб имуществу, а иногда и жизни людей.

Есть ли дефицит высококвалифициро-
ванных специалистов?

Сегодня в нашей сфере деятельности су-
щественного кадрового голода, который ис-
пытывают многие отрасли, нет. Но высокие 
требования к квалификации садовников, ди-
зайнеров, озеленителей, производителей 
растений приводят к тому, что у наших 
специалистов не всегда хватает професси-
онализма, насмотренности и системы обме-
на данными.

Низкий уровень зарплат не позволяет то-
му же Ростову претендовать на найм грамот-
ных специалистов. При этом в существу-
ющих службах по уходу за зеленым фондом 
наблюдается полное отсутствие необходи-
мых кадров.

Поэтому наша ассоциация активно зани-
мается повышением квалификации слуша-
телей посредством проведения семинаров, 
открытых столов, встреч по тематикам ди-
зайна, защиты растений, почв городских 
ландшафтов, производства посадочного ма-
териала. Мы регулярно проводим группо-
вые поездки в питомники и садовые цен-
тры, чтобы был прямой контакт между по-
требителями и производителями посадоч-
ного материала.

Сколько же должно пройти времени, 
чтобы сформировался достойный 
специалист-озеленитель, ландшафтный 
дизайнер?

Считаю, должно пройти минимум три го-
да практики, чтобы можно было говорить, 
что мы имеем дело с квалифицированным 
специалистом.

В начале июня в Ростове впервые на 
Юге России под эгидой вашей ассоциации 
состоялась фотовыставка, посвященная 
ландшафтным проектам. Какую цель она 
преследовала?

Ее задача заключалась в том, чтобы пока-
зать, что в регионе есть качественные ланд-
шафтные решения и проекты, которые раз-
рабатывают профессионалы своего дела, 
создающие сегодня красоту как на обще-
ственных пространствах, так и на террито-
риях частных домовладений. На экспозиции 
можно было познакомиться с современны-
ми работами ландшафтных дизайнеров из 
Ростовской, Астраханской областей, Красно-
дарского края, Крыма, Москвы.

Нужно показывать качественные проек-
ты озеленения, а не продвигать «газончик 

из клевера». И таких проектов, устойчивых 
к жаркому южному климату, безусловно, 
немало.

Например, сейчас мы работаем с админи-
страцией областной столицы, в частности, 
по верхней части парка «Дружба». Предлага-
ем, как, с нашей точки зрения, должна быть 
оформлена ландшафтная зона парка. Что 
туда входит? Прежде всего — базовые аспек-
ты: проведение анализа почвы, топографи-
ческая съемка. Также специалисты ассоци-
ации будут разрабатывать и утверждать ден-
дрологический проект, заниматься поиском 
и отбором посадочного материала, а в даль-
нейшем — монтажом системы автоматиче-
ского полива, ландшафтного освещения, 
создания дорожно-тропиночной сети.

Такого рода пилотные проекты в перспек-
тиве должны появиться на территории Юж-
ного федерального округа. Проекты будут 
все разные: юг — очень разнообразный. 
Взять тот же Сочи или Геленджик, где свои 
сценарии проекта.

А есть у кого поучиться?
У других регионов. В Европу не ездим, за-

то для ознакомления с ландшафтами актив-
но осваиваем озеленение и архитектурные 
элементы решения у городов КНР.

Чем привлекает Китай?
Южный ландшафт характеризуется жела-

нием людей создать обнесенность вокруг се-
бя — в отличие от центральной полосы Рос-
сии, где, наоборот, ищут опушки. Так как у 
нас жаркий климат, мы стараемся обеспе-
чить комфорт за счет тени и водоемов. Вы-
бор растений смещается больше в сторону 
засухоустойчивых цветных растений, так как 
нам хочется больше красок. Тренд последне-
го времени — многолетние растения в клум-
бах, которые имитируют лучшие варианты 
степи, но при этом выполняют декоратив-
ную функцию, от газонов стараемся уйти.

Китай привлекает своими дизайнерски-
ми решениями в области вертикального 
озеленения, в сегменте архитектуры и ком-
позиции. У них также есть районы, схожие 
по климату с нашими, то есть засушливые. 
Их опыт озеленения нам тоже очень поле-
зен. 

«Зеленое царство»
Юга России
В чем сложность создания достойных
парков в жарких регионах 

Евгений Михайлович, 
как сегодня развива-

ется зеленая инфра-
структура на Юге 
России?
Многие стандарты, 

ГОСТы, СНиПы или 
рекомендации, которые 

были разработаны для 

Кстати 
 По плану федерального проекта 

«Формирование комфортной 
городской среды» к 2030 году
в России благоустроят не меньше 
30 тыс. общественных территорий, 
а в малых городах и исторических 
поселениях реализуют минимум 
1 600 проектов — победителей 
Всероссийского конкурса лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды.

Максим АРДАТОВ, 
дендролог, 

ландшафтный 
архитектор и 

фитодизайнер 
архитектурного бюро Scape

С
тремление к естественной красоте, 
экологичным формам и материалам 
стало трендом во всем мире. Природа 
помогает восстановить душевное 
равно весие, а о ментальном благопо-

лучии задумываются все больше людей. По-
этому благоустройство в мегаполисах вот 
уже несколько лет развивается по этому 
вектору. Мощным драйвером стала панде-
мия — именно в 2020-2022 годах воссозда-
ние природной среды в городе превратилось 
в одно из основных направлений. Находясь 
в изоляции, в четырех стенах, люди особен-
но остро ощутили, как важны природа и 
свежий воздух.

Исследования ученых доказывают, что 
среди растений человек быстрее восстанав-
ливается после стресса, не только стабили-
зирует свое эмоциональное состояние, но и 
получает стимул для развития личной эф-
фективности. Поэтому сегодня так востре-
бованы биофильный подход, водно-зеленые 
каркасы, биоразнообразие.

Курс на стабильность
Городские власти и девелоперские компа-
нии поддерживают тему устойчивого, близ-
кого к природному озеленения, помогая ре-
ализовывать новые концепции оформления 
общественных пространств и жилых ком-
плексов, где теперь можно увидеть посевные 
луга, «живые» набережные, городские 
микро леса, биодренаж. Среди ярких приме-
ров — парк озера Кабан в Казани, «Музеон» 
и «Зарядье» в Москве и многие другие.

Медленно, но верно фокус смещается с 
декоративности на малоуходность. Более 
востребованными становятся пейзажные 
парки и скверы. Все чаще людям не нужны 
классические клумбы, розарии и топиа-
рии, они способны разглядеть природную 
красоту.

Выбирая растения, адаптированные к 
климату региона, можно сформировать ста-
бильное озеленение, которое не только от-
вечает эстетическим запросам, но и требует 
гораздо меньше затрат на дальнейшее об-
служивание. Такой подход экономит расхо-
ды, к примеру, на частую замену погибших 
«экзотов» или дорогостоящий сезонный 
уход за особенно капризными видами. Все 
это ложится на плечи управляющей компа-
нии, а значит, и жильцов.

Появился и новый тренд, которому мы 
вынуждены следовать из-за быстро меня-
ющегося климата, — поиск решений для 
снижения температур в городе. Поэтому мы 
ведем подбор растений, обращая внимание 
на засухоустойчивые, жаростойкие и да-
ющие тень. Эффект городского «острова» 
тепла теперь позволяет даже посадить гинк-
го в Москве. Но мы все равно живем в реги-
оне, где есть холодное время года и снегопа-
ды. Необходимо учитывать сезонность, про-
думывать пейзажи, в том числе — зимние 
эффекты, и не только с помощью хвойных 
видов.

Не «под копирку»
Радует также, что ландшафтные архитекто-
ры ориентируются на новый аспект — иден-
тичность. Появилась усталость от объектов, 
сделанных «под копирку». Это касается вы-
бора растений, проектирования зон благо-
устройства, оборудования и освещения, ма-
лых архитектурных форм.

Часто можно встретить формирование 
уникального образа места с привязкой к 
какому-то знаковому объекту, например, 
скульптуре известного мастера или интерес-
ному арт-объекту. Но иногда такой «фиш-
кой» становится «тайный сад» с редкими ви-
дами или даже один экземпляр, как экзоти-
ческая хоризия великолепная, растущая в 
парке отеля в «Сириусе», — бутылочное дере-
во весом 4 тонны, доставленное из Испании.

Многих заказчиков волнует качественная 
привязка к месту, которая должна проявлять-
ся в разных плоскостях, деталях, в подборе и 
компоновке зеленых насаждений. При этом 
необходимо, чтобы все соответствовало сти-
листике проекта, его концепции.

Основной запрос при проектировании — 
это всегда максимальный объем здоровой 
устойчивой зелени. В топе популярных рас-
тений Москвы — крупнолистные липы, кле-
ны Фримана, сосны, декоративные яблони. 
Очень нравятся немного забытые, носталь-
гические растения, например, белая акация 
(робиния) или ароматный долгоцветущий 
шиповник морщинистый.

Необходимо реабилитировать тополя, ко-
торые теперь не любят, а зря. В питомниках 
масса красивых мужских клонов без пуха, 
быстрорастущих и неприхотливых, таких 
как тополь Симона, Raket, Erecta и другие. В 
последнее время в Москве используют бузи-
ну красную кистистую. Это крупный кустар-
ник с ажурной листвой, невероятным скуль-
птурным стволом, яркими плодами, которые 
любят птицы. Весной он напоминает япон-
ские веерные клены, которые в Москве не 
выживают. Но у бузины тоже, как у тополей, 
плохой имидж, поэтому внедрять ее сложно.

«Умное» озеленение
Появилось много решений, которые помо-
гают реализовать биофильный дизайн сре-
ды. Так, современные технологии выращи-
вания и ухода в питомниках с применени-
ем укрепления комов металлической сет-
кой, контейнеров и автополива позволяют 
высаживать растения на объектах не толь-
ко весной и осенью, в короткие периоды 
после выкопки на полях при прохладной 
погоде, но также летом. Необходимость в 
травмирующих зимних посадках практиче-
ски отпадает. Современное декоративное и 
функциональное уличное освещение сего-
дня можно подобрать так, чтобы не было 
лишней «засветки» и оно не вредило био-
ритмам людей, птиц и насекомых в городе.

Применение инновационных техноло-
гий напрямую зависит от готовности деве-
лопера инвестировать, радует, что таких 
объектов становится все больше. Напри-
мер, в Москве можно увидеть несколько 
примеров вертикального озеленения, кото-
рое эффектно меняет пространство. Также 
за последние годы появилось множество 
садов и парков на кровлях зданий, в том 
числе на стилобатах, заглубленных паркин-
гах жилых комплексов и бизнес-центров. 

Можно привести массу примеров: это жи-
лые комплексы City Bay (MR Group), 
«Крылья» (ГК КВС), «Тимирязев Парк» 
(Larus Capital) и другие. Самый, пожалуй, 
известный в Москве — «Зарядье», но тренд 
общемировой и уже весьма распространен-
ный в России.

Чтобы по-настоящему эффективно рабо-
тать с озеленением в мегаполисе, важен 
анализ всех условий, а это история лока-
ции, почва, климат, расположение объек-
тов с точки зрения затененных и светлых 
мест, а также дальнейший уход. Часто плот-
ность городской застройки и расположение 
участков осложняют процесс, но есть 
несколько приемов, которые помогают 
решить проблемы.

Если места для озеленения проекта ката-
строфически мало, в первую очередь сажа-
ем дерево; если невозможно посадить дере-
во, выбираем крупный куст — то, что спо-
собно дать максимальный объем и пользу 
на минимальной площади. Затем подбира-
ем растения-компаньоны. В Москве таких 
примеров много, особенно в элитной не-
движимости, где в центре, в небольших за-
крытых пространствах создавались «тай-
ные сады» — небольшие зеленые зоны для 
приватного отдыха.

Устойчивым трендом становится много-
ярусное озеленение, включая компактные 
деревья, крупные кустарники, массивы 
средних и низких кустарников, луга. Все это 
дает объем на уровне глаз, приют и питание 
для множества живых организмов, делая 
пространства привлекательными и устой-
чивыми, а также формируя естественную 
защиту от городского шума и пыли. К сожа-
лению, сегодня по-прежнему реализуется 
немало объектов, где при озеленении игно-
рируют средний ярус насаждений. То есть 
создают только верхний ярус — деревья, а 
также нижний — газон. Злаковый газон 
очень плохо растет под кронами, но его пы-
таются поддерживать путем ежегодного 
подсева, уборки листвы, вместе с которой 
удаляют все питательные вещества. В итоге 
мы видим чахлый газон и больные деревья. 
Газон лучше создавать на солнце и там, где 
он реально необходим для отдыха, игр или 
занятий спортом.

Живые берега
Следует внедрять живые зеленые берега 
везде, где это возможно, минимизировать 
мощение в пользу объемной зелени и про-
ницаемых покрытий. Потому что это еще 
один городской «баг» — обилие бетона, 
«мертвые» берега водоемов. Они, конечно, 
надежнее, но водные объекты при этом за-
грязняются, ливневка не справляется, есть 
риск локального подтопления и перегрева 
поверхности.

Кстати, в Москве все не так плохо, у нас 
благоустраивают пруды, и я с удивлением 
обнаружил в парке рядом с домом биопла-
то. Таких примеров не очень много в Рос-
сии, но они есть, и весьма удачные. Я уже 
упоминал проект благоустройства озера 
Кабан с обширными биофильтрами по про-
екту знаменитой китайской Turenscape. В 
Сибири девелоперы реализуют проекты с 
водными объектами с биоплато и дождевы-
ми садами.

Важный актуальный тренд — снижение 
аллергенного индекса. Мы знаем, что на от-
крытом воздухе реализовать сад с нулевым 
аллергенным индексом невозможно, даже 
исключив все спорные растения, так как 
пыльца и пух могут переноситься ветром на 
многие километры из других регионов. Но 
мы вместе с нашими партнерами по девело-
перским проектам все равно всегда стре-
мимся использовать гипоаллергенные рас-
тения.

«Живые» берега водоемов, видовые зеле-
ные зоны на крышах, практика мобильных 
решений для сложных локаций и реальная 
забота об увеличении площади «зеленых 
легких» городов — это не возвращение меч-
ты про город-сад. Это трансформация мега-
полиса к осознанному и уважительному со-
существованию.

Что естественно, 
то — тренд
Архитекторы и дизайнеры 
все шире используют биофильный 
подход в жилых проектах

архитектурного бюро Scape
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Александр РУСИНОВ

Когда продажи жилья падают до пугающе 
низких показателей, а ипотека делается не-
доступной значительной части граждан, для 
застройщиков становится особо ценным 
буквально каждый покупатель. Готов ли он 
терпеть и благодарно принимать продолжа-
ющееся повышение цен на недвижимость? 
Каковы его настроения и предпочтения, на 
какие критерии он опирается при выборе 
квартиры? Какие маркетинговые ходы эф-
фективно сработают при привлечении кли-
ентов сегодня?

Ответить на эти насущные вопросы по-
старались авторы совместного социологиче-
ского исследования ЕРЗ.РФ и KOROL-media. 
Как рассказал руководитель ЕРЗ.РФ Кирилл 
Холопик, в ходе исследования было опроше-
но 2 тыс. респондентов экономически актив-
ных групп населения из 20 крупных россий-
ских городов, причем свыше 60% из них на 
момент опроса находились в активном поис-
ке жилья или планировали заняться его по-
купкой в ближайшее время. 

Среди прочего неожиданной и приятной 
новостью стал тот факт, что граждане в ос-
новной массе привыкли к сложившейся на 
рынке «первички» ценовой динамике и не 
особо ждут снижения или, тем более, гипо-
тетического «обвала» цен.

Так, оценивая перспективу изменения 
стоимости новостроек в горизонте ближай-
ших 12 месяцев, в среднем 31% опрошенных 
выразили уверенность, что она не просто 
продолжит рост, но будет увеличиваться с 
опережением общей инфляции (в Новоси-
бирске приверженцев такой оценки 34%, в 
Красноярске — 29%). 46% опрошенных счи-
тают, что новостройки станут дорожать на 
уровне инфляции (в Новосибирске так пола-
гают 39%, в Красноярске — 53%). Лишь 8% 
респондентов «в среднем по стране» рассчи-
тывают, что новые квартиры будут дорожать 
медленнее, чем раскручивается инфляция (в 
Новосибирске и Красноярске таких людей 

по 6%). Надеются на остановку роста цен 9% 
(правда, в Новосибирске таких оптимистов 
13%, в Красноярске — 8%). Полагают, что 
цены начнут снижаться, лишь 5% из «сред-
нероссийских» участников опроса (Новоси-
бирск — 6%, Красноярск — 4%). И наконец, 
наивно думают, будто цены «рухнут», 1% 
респондентов (в Новосибирске — 2%).

Еще одна ободряющая (и тоже отчасти 
неожиданная) новость — большинство 
опрошенных не склонны винить в постоян-
ном повышении цен застройщиков, возла-
гая всю ответственность за это на банкиров.

73% респондентов проявили осведомлен-
ность о возможности приобретения кварти-
ры в рассрочку от застройщика, а 44% вы-
сказали готовность ею воспользоваться; 
49% опрошенных при этом полагают, что 

первоначальный взнос при покупке в рас-
срочку не должен превышать 20% от стоимо-
сти жилья. На первоначальный взнос «не 
более 30%» согласны 26% участников опро-
са, а выложить сразу 40 или даже 50% цены 
готова лишь десятая часть респондентов.

Также в исследовании были подробно 
проанализированы критерии, которыми 
сегодня руководствуется российский граж-
данин при выборе жилья для покупки.

В категории «Цена, застройщик, место» 
ярко проявили себя растущие «зеленые» за-
просы покупателей: в качестве важных кри-
териев 70% опрошенных назвали экологию 
района и наличие инфраструктуры для спо-
койного отдыха (парки, пешеходные зоны), 
для 35% не будет счастья без наличия радом 
с домом водного объекта, а 24% хотят ин-

фраструктуру для электромобиля. Цивили-
зованные требования предъявляют любите-
ли животных, и их много: для 52% респон-
дентов значимым пунктом выбора жилья 
является наличие или отсутствие инфра-
структуры для выгула собак.

В категории «Двор, дом», помимо высоко-
го качества лифтов, хорошего освещения и 
безопасности территории, без которых не 
мыслят покупку квартиры почти все, для 
65% респондентов важным критерием стало 
«Озеленение и ландшафтный дизайн». Поло-
вина опрошенных желает, чтобы вход в 
подъезд был на уровне тротуара, 61%, воз-
можно, пройдут мимо новостройки, если 
она не будет обладать современными, краси-
выми, просторными и хорошо освещенными 
входными группами. «Довольно неожидан-
ным стало наличие большого числа людей, 
обращающих внимание на класс энерго-
эффективности дома — данный критерий 
отметили как важный 63%», — добавил 
Кирилл Холопик.

В категории «Квартира» среди прочего 
выяснилось, что на продажу недвижимости 
существенно влияет качество воды в кварти-
ре: этот критерий 48% респондентов назва-
ли важным, а 49% — особенно важным. 
59% людей обратят пристальное внимание 
на наличие «умных» систем защиты от про-
течек воды и газа. 64% опрошенных завора-
живает красивый вид из окна, и при его на-
личии они, скорее, склонятся к покупке. 
56% нравятся высокие потолки (и они гото-
вы за них платить), 54% накопили большой 
запас одежды и теперь не мыслят покупки 
квартиры без гардеробной.

Интересно, что архитектурные достоин-
ства жилого объекта выше ценят и больше 
обращают на них внимание жители визуаль-
но бедных городов, где хорошая архитектура 
в дефиците. А, например, петербуржцев 
архитектура занимает мало — видимо, 
хватает тех достижений мирового зодче-
ства, которые уже есть в градостроительном 
контексте Северной столицы.

В голове у покупателя
Чего люди ждут от современных новостроек

Арсений КИСЕЛЁВ, 
коммерческий 

директор завода 
малых архитектурных 

форм «Новалур»

Создание комфортной 
и доступной городской 

среды для всех групп населе-
ния — один из ключевых аспектов совре-
менного урбанистического планирования. 
В последние годы качество городской среды 
повышается — и не только в мегаполисах, 
но и в малых городах.

Один из актуальных трендов в городском 
планировании — принцип инклюзивности, 
когда благоустройство ориентировано на все 
социальные и возрастные группы с особым 
вниманием к людям с ограниченными воз-
можностями. Инклюзивность подразумевает 
безбарьерную среду, удобные зоны отдыха, 
понятную навигацию, звуковые сигналы 
свето форов, тактильные указатели для слабо-
видящих и слабослышащих. В рамках инклю-
зивного подхода большинство современных 
городов предпочитает развивать обществен-
ный транспорт и устойчивую мобильность, 
создавать пешеходные и велосипедные марш-
руты. Подход направлен на уменьшение ко-
личества автомобилей, сокращение пробок, 
снижение уровня загрязнений, формирова-
ние здоровой городской среды и улучшение 
условий для активного образа жизни.

Многофункциональность — еще один 
тренд. Одно и то же общественное про-
странство может использоваться разными 
группами населения в разное время. Парки 
и дворы становятся одновременно местом 
для отдыха, детских игр, проведения куль-
турных мероприятий и занятий спортом.

Другой тренд — технологии «умных» го-
родов и цифровизация, позволяющая лучше 
управлять городской инфраструктурой и со-
бирать данные для анализа использования 
городских ресурсов. Среди примеров техно-

логий «умного» города — «умная» уличная 
мебель, «умные» парковки и системы мони-
торинга трафика для улучшения транспорт-
ной ситуации, интерактивные приложения, 
которые помогают людям с ограниченными 
возможностями находить доступные марш-
руты и объекты.

Еще один тренд — экологичность и 
устойчивое развитие. Озеленение городов 
не только улучшает экологическую ситу-
ацию, но и повышает качество жизни. 

«Зеленые» технологии все активнее при-
меняются в строительстве — например, 
вертикальное озеленение, «зеленые» кры-
ши. Современное благоустройство тесно 
связано и с принципами устойчивого разви-
тия, поэтому мы наблюдаем все больше 
примеров внедрения энергосберегающих 
технологий и использования экологически 
чистых материалов.

Власти как на муниципальном, так и на 
федеральном уровне понимают важность 
комфортной и доступной среды для достой-
ного качества жизни. Поэтому еще с 2017 
года был запущен сначала приоритетный, а 
затем и федеральный проект «Формирова-
ние комфортной городской среды. За про-
шедший период в ходе проекта было благо-
устроено более 111 тыс. общественных 
и дворовых территорий.

Отмечу, что индекс качества городской 
среды продолжает неуклонно расти и в 2023 
году составил 200 из возможных 360 баллов, 
а по результатам 2024 года — 220. В рамках 
федерального проекта проводится ежегод-
ный конкурс проектов улучшения город-
ской среды для городов с населением менее 
200 тыс. человек. Победители конкурса мо-
гут получить из федерального бюджета от 
60 до 100 млн рублей на осуществление сво-
их проектов. Более 700 проектов-победите-
лей уже реализовано. Конкурс продлен до 
2030 года. Кроме запуска профильных феде-
ральных и региональных проектов благо-
устройства, власть принимает экологиче-
ские стандарты, регулирует строительные 
работы, в том числе их время и допустимый 
уровень шума, а также может стимулиро-
вать применение современных технологий 
через государственно-частные партнерства 
(ГЧП), субсидии или льготы для строитель-
ных компаний.

Сотрудничество власти и бизнеса в рам-
ках ГЧП позволяет создавать множество 
успешных проектов благоустройства во 
всем мире. Это могут быть совместное со-
здание парков и общественных про-
странств, инвестирование в транспортную 
инфраструктуру, где частные компании 
разрабатывают приложения для упрощения 
пользования городским транспортом, или 
развитие «умных» районов, где бизнес внед-
ряет технологические новшества, такие как 
«умные» дома или системы энергоэф-
фективности.

Принцип инклюзивности
Качество горсреды улучшается в соавторстве властей и бизнеса

Создание комфортной 
и доступной городской 
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Джульетта МАРТИРОСЯН

П
оявление первых в России сертифици-
рованных разработок в области вер-
тикального озеленения фасадов под-
нимает ряд практических и норматив-
ных вопросов. Возможна ли интегра-

ция подобных систем в архитектуру россий-
ских городов? Как адаптировать между-
народный опыт к местным климатическим 
условиям и строительным нормам?

На пути к цели
«Долгое время на российском рынке отсут-
ствовали полноценные технологии «зеле-
ных» фасадов, — рассказывает директор по 
развитию TEGOLA Group Елена Кончакова. 
— В то время как в зарубежной практике 
это давно уже не новость, а такие проекты, 
как небоскреб CapitaSpring в Сингапуре от 
Bjarke Ingels Group или торгово-офисный 
центр Ko-Bogen II в Дюссельдорфе стали 
знаковыми для стран реализации и архи-
тектуры в целом».

Хотя «зеленые» фасады выглядят привле-
кательно и соответствуют трендам эколо-
гичной архитектуры, они долгое время не 
вызывали большого интереса у специали-
стов. Основная причина — сложные клима-
тические условия России. Резкие перепады 
температур в умеренных широтах затрудня-
ют разработку надежных технических реше-
ний. Кроме того, экономическая эффектив-
ность таких фасадов оставалась под вопро-
сом. Три года назад компании TEGOLA 
Group, «ИЛЬБОСКО» и DIAT, объединившись 
для обсуждения актуальных архитектурных 
трендов, пришли к решению о совместной 
разработке инновационных решений для 
«зеленых» фасадов. Инициатором создания 
рабочей группы выступила TEGOLA Group, 
обладающая двадцатилетним опытом созда-
ния систем эксплуатируемых озелененных 
кровель. Техническую основу проекта обе-
спечила DIAT — признанный отраслевой 
эксперт в области фасадных решений. 
Специалисты «ИЛЬБОСКО», имеющей 
29-летнюю историю в ландшафтном дизай-
не и городском озеленении, в течение года 
проводили практические исследования по 
подбору растений и разработали техниче-
ские требования к конструкциям. Общность 
взглядов и бизнес-подходов позволила пар-
тнерам эффективно сотрудничать в созда-
нии новых технологий и материалов для 
«зеленого» строительства.

Естественное развитие
«На российском рынке отсутствовали полно-
ценные технологии «зеленых» фасадов», — 
отмечает Елена Кончакова. В то время, как за 
рубежом подобные решения уже стали стан-
дартом, в России их внедрению мешали кли-
матические условия и вопросы экономиче-
ской целесообразности.

Как рассказала Елена Кончакова, имея 
двадцатилетний опыт создания «зеленых» 
кровель, TEGOLA Group рассматривала вер-
тикальное озеленение как логичное продол-
жение развития технологий. «Вертикальное 
озеленение — довольно серьезная инженер-
ная задача», — подчеркивает основатель 
DIAT Евгений Цыкановский. Специалистам 
пришлось решать комплекс проблем — от 
расчета нагрузок до разработки систем поли-
ва и пожарной безопасности. Накопленный 
DIAT опыт (42 патента, 70% из которых уже 
внедрены) позволил создать надежные тех-

нические решения. Потребовалось разрабо-
тать специальные крепежные узлы и внести 
очень серьезные изменения в саму конструк-
цию навесных фасадов для того, чтобы обе-
спечить стопроцентную безопасность экс-
плуатации. Нельзя допустить ни перелива 
воды из-за сильного дождя, ни полного высы-
хания почвы, для этого была создана особая 
система водонакопления. Также важно было 
соблюсти все требования пожарной безопас-
ности.

Важным стимулом для развития направле-
ния стал новый ГОСТ Р 71332-2024, учитыва-
ющий «зеленые» фасады в общем озеленении 
жилых комплексов.

Благодаря этому застройщики стали актив-
нее присматриваться к теме озеленения фаса-
дов, которое перестало быть убыточным. Те-
перь оно может существенно повысить внеш-
нюю привлекательность здания, а значит, и 
прибыль от его строительства и продажи.

Растения на вертикалях
По словам Елены Кончаковой, на протяже-
нии двух лет проводились всесторонние ис-
следования в питомнике. Специалисты изу-
чали разные виды растений на устойчи-
вость к промерзанию, проверяли степень их 
выдувания и поглощения влаги, учитывая 
различные стороны света и солнечное воз-
действие, чтобы понять их поведение в та-
ких условиях.

В итоге они пришли к выводу, что гипо-
теза верна и система вполне может быть 
реализована в различных климатических 
зонах России. Был создан набор материалов 
для вертикального озеленения, включая 
дренажные композиты, влагонакопитель-
ные мембраны, специальный субстрат, а 
также сложные системы водоотведения. 
Впоследствии было получено официальное 
заключение Главного ботанического сада 
имени Н. В. Цицина РАН о корректности 
всех тестов.

«Перед нами как дендрологами стояла 
задача разработать настоящие, отвеча-
ющие всем требованиям реального россий-
ского климата решения по озеленению 
фасадов», — рассказывает о своей части ра-
боты ландшафтный дизайнер и руководи-
тель компании «ИЛЬБОСКО» Татьяна 
Садчикова. Дело в том, что оплетающие 
здания лианы прекрасно смотрятся на фо-
тографиях или тем более на рендерах про-
ектов в Сингапуре и других азиатских стра-
нах, но совершенно непригодны для рос-
сийской действительности.

По результатам многолетних тестов был 
составлен перечень устойчивых к воздей-
ствию климата центральной полосы расте-
ний, которые доказали свою жизнеспособ-
ность в различных условиях и точно могут 
применяться на «зеленых» фасадах. Эти рас-
тения будут нуждаться в минимуме ухода и 
максимально адаптированы ко всем воз-
можным воздействиям среды.

Конечно, каждый проект требует коррек-
тировки и индивидуального подбора расте-
ний, ведь разница в условиях есть не только 
между муссонным климатом Владивостока, 
арктическим Мурманска и субтропическим 
Сочи, отличается даже климат в центре Мо-
сквы и на ее северных и южных окраинах. 
Однако это и хорошая возможность созда-
вать композиции, соответствующие куль-
турному коду каждого отдельного региона, 
поскольку везде есть свои растения- 
символы: лотосы в Астрахани, пальмы в Со-
чи, рододендрон и эдельвейс на Алтае 
и т. д. Не все они подойдут для фасадов, но 
главное, что с подбором растений для озеле-
нения можно и нужно работать так же глу-
боко, как и с остальным контекстом места.

К тому же озеленение фасадов — это 
отличная возможность ревитализации уста-
ревших промышленных кварталов или 
отдельных зданий. Превратившийся в сад 
бункер в Хайлигенгейстфельде в Гамбурге — 
во всех смыслах живое тому доказательство.

Будущие технологии
«В итоге после получения всех необходимых 
подтверждений и доработки конструкции 
мы имеем официальный сертификат соот-
ветствия ГОСТ «Зеленые стандарты. Верти-
кальное озеленение фасадов зданий и со-
оружений. Технические и экологические 
требования», выпущенный в 2024 году, — 
резюмирует Елена Кончакова. — Мы стали 
первыми в России, кто получил такой серти-
фикат. А значит, мы полностью готовы внед-
рять это инновационное решение в городах, 
делая их более экологичными и эстетически 
привлекательными».

В настоящее время не существует жест-
ких ограничений по типам зданий для при-
менения технологии, однако специалисты 
считают оптимальными клубные дома высо-
той до четырех этажей, преимущественно в 
премиальном сегменте. Разработанные ре-
шения позволяют девелоперам повысить 
привлекательность проектов, архитекторам 
— реализовывать актуальные тренды, а жи-
телям — получать повышенный комфорт и 
улучшенную городскую среду.

Вплетенные
в ландшафт
Смогут ли «зеленые» фасады
стать распространенной практикой?
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АРХИТЕКТУРА РЕГУЛИРОВАНИЕ

Антон МАСТРЕНКОВ

В
России продолжается дискуссия о необ-
ходимости формирования единого 
архи тектурно-визуального кода страны, 
а также общей градостроительной сре-
ды. При этом у представителей бизнеса, 

архитекторов, урбанистов и социологов раз-
ные представления о том, как эта идентич-
ность должна складываться и какие задачи 
решать. Именно эти вопросы и стали пред-
метом обсуждения в рамках масштабного 
«Архитектурного хакатона», прошедшего в 
Национальном центре «Россия».

Архитектура и городская среда оказывают 
значительное влияние на самочувствие и 
эмоциональное состояние людей. Это не 
просто фон, а активные факторы, формирую-
щие эмоциональный климат и качество жиз-
ни. Именно поэтому современные градо-
строительные подходы фокусируются не 
только на функциональности и эстетике, но 
и на том, как свет, цвет, материалы, формы и 
планировка городских пространств воздей-
ствуют на настроение, поведение и качество 
жизни людей. Председатель правления цен-
тра урбанистики «Город» Алексей Расходчи-
ков пояснил, как архитектура, природные 
ландшафты и символические места оказыва-
ют влияние на жителей городов, формируя 
каждый раз уникальную идентичность: «Хо-
чу выделить девять ключевых факторов со-
циального развития, в том числе и развития 
социального потенциала городов — добро-
соседство в районах, общественные про-
странства, здоровый образ жизни, безба-
рьерная среда, историческая среда, каче-
ственное образование, демография, безопас-
ность в городе, объекты культуры». По его 
мнению, решение этих задач может служить 
основой для формирования единой градо-
строительной идентичности в России.

Архитектурное сообщество
Важная составляющая архитектуры, на кото-
рую сегодня обратили внимание представите-
ли власти и профессионального сообщества, 
— ее идейное наполнение. По мнению экспер-
тов, архитектура не просто формирует внеш-
ний облик городов, но и служит важным ин-
струментом воспитания патриотизма через 

сохранение и отражение национальной иден-
тичности, истории и культуры. «Архитектура 
отражает культурные и политические дости-
жения своего времени. Именно поэтому каж-
дый значимый период истории России имеет 
свой стиль, символизирующий идеологию и 
национальную идентичность эпохи. Формиру-
емая сегодня в стране застройка не отражает 
особенностей и успехов нашей страны, хотя 
для этого есть все основания», — отметил де-
кан факультета городского и регионального 
развития НИУ ВШЭ Евгений Михайленко.

Результаты социологического исследова-
ния, проведенного специалистами Центра со-
циальных исследований и технологических 
инноваций (СИТИ) при факультете городско-
го и регионального развития НИУ ВШЭ, пока-
зывают, что российское сообщество архитек-
торов, урбанистов и градостроителей готово к 
формированию национального стиля, отра-
жающего достижения нашей эпохи.

Однако, по словам заместителя декана 
факультета городского и регионального раз-
вития НИУ ВШЭ Дианы Кодзоковой, наци-
ональная архитектура не может существо-
вать вне локального контекста, она должна 
базироваться на единых стандартах качества 
городской среды, а не на унифицированных 
визуальных решениях; и более того, она 
формируется консолидированным архитек-
турным сообществом.

При этом эксперт отметила, что Россия на-
ходится в контексте мировых архитектурных 
трендов: «Москва занимает передовое поло-
жение, создавая знаковые объекты и первой 
воспринимая мировые тренды. Регионы чаще 
занимаются сохранением и переосмыслени-
ем своего прошлого, созданием уникальной 
среды, основанной на локальном опыте. Про-
исходит взаимное так называемое «переопы-
ление» — регионы принимают тренды из 
столицы, а Москва подпитывается идеями 
локального разнообразия из регионов».

Что скажет бизнес?
Представители бизнеса обратили внимание 
участников дискуссии на то, что неотъемле-
мая часть градостроительной идентичности 
России — благоприятная и комфортная город-
ская среда, для формирования которой необ-
ходимо решение ряда практических вопросов. 
«Говоря о создании таких условий, важно об-
ращать внимание не только на архитектурно -
визуальные решения проектов, но и на комп-
лекс управленческих и нормативных колли-
зий, преодоление которых сделает жизнь про-
ще», — подчеркнул исполнительный директор 
Клуба инвесторов Москвы Владислав Преоб-
раженский, в качестве примера приведя ини-
циативу законодательного определения мно-
гоквартирного жилого комплекса (МЖК) или 
упорядочения имущественных отношений 
между встроенно-пристроенными детскими 
садами и собственниками квартир в многоэ-
тажках. По мнению бизнеса, внесение изме-
нений в действующее законодательство об-

легчит застройщикам процесс ввода объектов 
в эксплуатацию, а жильцам и собственникам 
позволит улучшить качество жизни.

К идее формирования единого архитек-
турно-градостроительного кода бизнес от-
несся в целом позитивно. Так, гендиректор 
компании COLDY Иван Кашкин отметил за-
интересованность застройщиков в проектах, 
направленных на отражение российской 
идентичности: «Учитывая ежегодно расту-
щие объемы и темпы строительства, а также 
комплексный подход к развитию террито-
рий, считаю, что архитектура может и долж-
на вызывать устойчивые положительные ас-
социации с национальной идентичностью. 
Мы рады возможности поучаствовать в та-
ком значимом проекте».

Первым проектом в рамках этой работы 
станет детская площадка, которую планиру-
ется оформить в стиле традиционной дым-
ковской игрушки, отражающей преемствен-
ность русских традиций, — детское про-
странство появится весной 2026 года в од-
ном из регионов страны. Стоит подчер-
кнуть, что отсылка к историческим мотивам 
не отменяет оснащения площадки иннова-
ционными решениями: QR-кодами, 
интегриру ющими пространственные и 
игровые поля технологиями дополненной 
реальности.

Сохраняя природу
Важным аспектом формирования современ-
ной и качественной городской среды, по 
мнению участников дискуссии, должно стать 
внедрение энергосберегающих технологий. 
Например, по словам представителя компа-
нии «Зеленый город» Ивана Кривенкова, ис-
пользование экотехнологий в XXI веке стано-
вится базовым условием создания городов 
будущего, а также воспитания у людей куль-
туры бережного отношения к природе.

Примером таких инженерных и архитек-
турных решений могут стать «солнечные» 
энергосберегающие фасады. «Они вырабаты-
вают электроэнергию непосредственно в точ-
ке ее потребления, тем самым снижая зависи-
мость строительных объектов от внешних се-
тей. Причем современные технологии позво-
ляют собирать как прямой, так и рассеянный 
солнечный свет, что увеличивает эффектив-
ность модулей», — рассказал Иван Кривенков. 
По его словам, наряду с технологическими 
решениями, сокращающими издержки при 
эксплуатации, солнечные модули благодаря 
разнообразию форм и цветов имеют также 
эстетическую функцию.
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Архитектурную идентичность России
воплотит дымковская игрушка
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Алексей ТОРБА

Необычно долго — около трех часов — дли-
лось совместное заседание Экспертного сове-
та Комитета Государственной Думы по эколо-
гии, природным ресурсам и охране окружа-
ющей среды и Межфракционной рабочей 
группы (МРГ) «Байкал» по вопросу подготов-
ки ко второму чтению проекта федерального 
закона «О внесении изменений в статью 251 
ФЗ «Об охране озера Байкал» и статью 11 ФЗ
 «Об экологической экспертизе».

Представители федеральных органов 
власти, научного сообщества, обществен-
ных организаций и регионов, собравшиеся 
для обсуждения этого вопроса в Госдуме и 
принявшие участие в заседании по виде о-
связи, говорили о мерах по сохранению уни-
кальной экосистемы озера в неразрывной 
связи с решением социальных вопросов и 
созданием инфраструктуры. Многие из них 
родились неподалеку от Байкала и хотят, 
чтобы тех, кто может с гордостью назвать 
его своей малой родиной, стало как можно 
больше. По всему было видно, что чувства 
любви к Байкалу переполняли их, и не уди-
вительно, что при обсуждении поправок к 
законопроекту о его охране эмоции порой 
зашкаливали.

Доклад представившей позицию прави-
тельства статс-секретаря — заместителя ми-
нистра природных ресурсов и экологии РФ 
Светланы Ходневой вызвал бурную дискус-
сию, но, в конечном итоге, по предложению 
проводившего заседание председателя Ко-
митета Госдумы по экологии Дмитрия 
Кобылкина участники мероприятия награ-
дили ее заслуженными аплодисментами. 
Предлагаемые правительством поправки, 
по словам представителя Минприроды Рос-
сии, стали результатом двухлетней работы 
экспертов. «Мы нашли баланс между сохра-
нением хрупкой экосистемы Байкала и соз-
данием нормальных условий жизни для жи-
телей прибрежных территорий», — заявила 

Светлана Ходнева. Она также отметила, что 
эти поправки прошли все необходимые со-
гласования, были поддержаны Российской 
академией наук (РАН), Генпрокуратурой, 
МИД и другими федеральными органами 
власти.

Поправки определяют случаи возможно-
го перевода земель для строительства дорог 
и инфраструктуры, объектов электросете-
вого хозяйства, теплоснабжения, водоснаб-
жения, водоотведения и газоснабжения, ин-
женерной защиты от паводков и селей, соз-
дания мест погребения и противопожарных 
разрывов для защиты населенных пунктов. 
Предусмотрена также возможность прове-
дения рубок погибших лесных насаждений 
после выяснения позиции РАН.

Принятие всех решений в рамках пред-
лагаемых поправок по созданию объектов 
возлагается на специально созданную ко-
миссию по обеспечению охраны озера Бай-
кал и социально-экономическому развитию 
Байкальской природной территории при 
условии обязательного наличия положи-
тельной государственной экологической 
экспертизы. В состав комиссии войдут 
представители Государственной Думы и Со-
вета Федерации, администрации президен-
та России и правительства РФ, специалисты 
Федеральной службы безопасности, главы 
Иркутской области и Республики Бурятия. 
Перечень участков для рубки лесных на-
саждений с целью лесовосстановления так-
же рассматривается этой комиссией с уче-

том позиции РАН. В этой связи вице- 
президент РАН Сергей Калмыков отметил: 
«Принцип «нулевого ущерба» для экологии 
Байкала должен быть основополагающим. 
Мы готовы обес печить полноценную экс-
пертизу работы комиссии».

Комментируя предложенные правитель-
ством поправки, Дмитрий Кобылкин сооб-
щил, что они во многом совпадают с иници-
ативами депутатов, которые вносились ле-
том и осенью 2024 года. От них эти предло-
жения отличаются главным образом тем, 
что вместо приложений с конкретными ко-
ординатами объектов, которые планирует-
ся построить, теперь предлагается вердикт 
специальной комиссии. Именно она будет 
принимать все решения по обеспечению 
охраны озера Байкал и жизнедеятельности 
населения в Центральной экономической 
зоне природной территории.

Важную роль этой комиссии отметил и 
первый заместитель председателя Комите-
та Госдумы по вопросам собственности, 
земельным и имущественным отношени-
ям, председатель МРГ «Байкал» Сергей Тен. 
Оценивая на своей страничке в соцсети 
итоги состоявшегося заседания, он подчер-
кнул: «Образована Правительственная ко-
миссия по вопросам охраны озера Байкал и 
приняты решения в отношении экологиче-
ского мониторинга озера. Работа продол-
жается. Но для меня как человека, живуще-
го на Байкале, всегда был важен простой 
посыл — государство имеет право требо-
вать соблюдения строгих экологических 
норм только при условии создания достой-
ных условий жизни для людей и развития 
сопутствующей инфраструктуры». Сергей 
Тен отметил также два принципиально 
важных тезиса, прописанных в поправках: 
все решения о строительстве объектов бу-
дут приниматься специально созданной ко-
миссией, а все, что касается экосистемы, 
будет приниматься только с учетом пози-
ции РАН.

Зона притяжения
Обсуждаются поправки к законопроекту об охране озера Байкал

 неизвестен?
Архитектурную идентичность России
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Беседовал Сергей ВЕРШИНИН

А
ссоциация производителей экс-
трудированного пенополистирола 
(РАПЭКС) была учреждена в 2008 году 
по инициативе компании «ПЕНОПЛЭКС 
СПб» — первой отечественной компа-

нии, которая занялась производством экстру-
зионного пенополистирола (XPS). Идея созда-
ния организации возникла на фоне необходи-
мости внедрения XPS в строительную практи-
ку. Перед Ассоциацией стояли такие задачи, 
как расширение области его применения, по-
пуляризация среди профессионального сооб-
щества и укрепление доверия к нему. В интер-
вью «Стройгазете» исполнительный директор 
РАПЭКС Мария БОЧКОВСКАЯ рассказала о 
деятельности организации и о том, где приме-
няется XPS.

Мария Викторовна, как за 
время существования 

РАПЭКС изменились 
ее цели? 
С момента основания 
ассоциации прошло 

уже почти 17 лет, и за 
это время произошли 

значительные перемены 
как в строительной отрасли, так 

и в конкурентной среде. Соответственно, 
трансформировалась и миссия РАПЭКС. Се-
годня мы больше сосредоточены на развитии 
производства строительных материалов — за-
даче, имеющей особое значение в современ-
ных условиях. На мой взгляд, это один из клю-
чевых факторов устойчивого роста строитель-
ной отрасли в целом: ведь производство в ней 
относится к одним из самых сложных и требо-
вательных секторов экономики.

Сегодня в рамках ассоциации мы в значи-
тельной степени способствуем развитию рын-
ка за счет внедрения актуальных решений. 
Наша цель — сделать использование экстру-
зионного пенополистирола понятным, безо-
пасным и максимально эффективным с уче-
том всех технических и технологических осо-
бенностей, заложенных в нем.

Второе, что важно подчеркнуть, объедине-
ние конкурирующих на рынке компаний на 
платформе некоммерческой организации — 
оптимальный инструмент для формирования 
выверенной нормативной базы, обеспечения 
качества продукции. 

Кто входит в ассоциацию сегодня? Лю-
бой производитель XPS может присоеди-
ниться? 

Рынок XPS в России является высококон-
центрированным. Мы регулярно проводим 
мониторинг его состояния, чтобы иметь пол-
ную картину того, как он развивается. Мы 
активно взаимодействуем с новыми произ-
водителями, призывая их повышать уровень 
качества и соблюдать принятые в отрасли 
стандарты.

Членство в ассоциации подразумевает вы-
полнение определенных требований: претен-
дент должен доказать качество своей продук-
ции, ее соответствие действующим стандар-
там, необходимо наличие деклараций соот-
ветствия, систем внутреннего контроля и на-
лаженных производственных процессов.

Как именно, какими инструментами ас-
социация обеспечивает качество продук-
ции XPS? 

Начнем с того, что в каждой компании ас-
социации действует система производствен-
ного контроля: каждая партия продукции про-
ходит обязательную проверку в собственной 
лаборатории предприятия. Чтобы дополни-
тельно гарантировать единый уровень каче-
ства по всей отрасли, РАПЭКС на площадке 
независимой испытательной лаборатории ре-
гулярно проводит испытания — ежекварталь-
но мы организуем выборочные проверки про-
дукции с так называемой «обезличенной за-
купкой». Образцы тестируются по основным 
показателям, важным для материала: проч-
ность на сжатие, водо поглощение, теплопро-
водность. После испытаний мы получаем объ-
ективные данные и анализируем их. Если вы-

является даже незначительное отклонение от 
декларируемых значений, включаются вну-
тренние дисциплинарные процедуры.

Что происходит, если, например, компа-
ния отказывается исправлять ошибки про-
изводства? 

К счастью, случаев, когда член ассоциации 
не решает проблему, у нас еще не было. Ведь 
если обнаруживаются серьезные отклонения, 
вся партия изымается из оборота. Именно 
благодаря такой системе мы можем с уверен-
ностью говорить о соответствии продукции 
членов нашей ассоциации требуемым стан-
дартам. Более того, конкуренция между про-
изводителями дает интересный эффект допол-
нительного контроля в отрасли, что усиливает 
систему саморегулирования.

Каким стандартам экологичности дол-
жен соответствовать материал XPS? 

 В России на смену международным приш-
ли отечественные стандарты и системы серти-
фикации, часть из которых, кстати, уже давно 
существовала в стране, но не была столь вос-
требована. Сегодня компании самостоятельно 
получают соответствующие сертификаты на 
свою продукцию — будь то система «Листок 
жизни» или другие отечественные стандарты.

Производители активно используют такие 
инструменты, особенно это стало актуально 
после появления новых стандартов, напри-
мер, таких как стандарты «ДОМ.РФ», они 
предусматривают использование перерабаты-
ваемых материалов, к которым относится и 
XPS, поскольку он практически на 100% под-
лежит вторичной переработке. Кроме того, 
применение XPS повышает энергоэффектив-
ность зданий благодаря высоким теплоизоля-
ционным свойствам. Это дает застройщикам 
определенные финансовые преимущества — 
например, возможность получения субсиди-
руемой ставки проектного финансирования, 
если проект набирает необходимое количе-
ство баллов по выбранному стандарту. Также 
активно ведется дискуссия вокруг так называ-
емой «зеленой» ипотеки, предполагающей 
льготные условия кредитования покупателей 
энергоэффективного жилья. Пока этот меха-
низм не получил широкого распространения, 
но перспективы у него хорошие.

Помимо производителей XPS, кто еще 
поддерживает ассоциацию? 

Я бы выделила три основные группы клю-
чевых партнеров, с которыми взаимодей-
ствует ассоциация РАПЭКС. Это, во-первых, 
государственные органы — ведомства и ми-
нистерства; во-вторых, профильные научно- 
исследовательские институты; в-третьих, 
отраслевые ассоциации, союзы и другие 
профессиональные организации. Конечно, 
это достаточно общая классификация, если 
смотреть крупно.

Мы принимаем участие в разработке но-
вых стандартов, а также в актуализации уже 
существующих, поскольку технологии и ма-
териалы постоянно совершенствуются. На-
пример, в прошлом году нами была реализо-
вана научно-исследовательская работа с 
МИИТ, целью которой было создание стан-
дарта организации, направленного на при-
менение XPS в технологии термостабилиза-
ции земляного полотна. Эта технология ис-
пользуется, в частности, в условиях вечной 
мерзлоты. Основная задача ее применения 
— предотвращение деформации железно-
дорожного и автомобильного полотен из-за 
таяния многолетнемерзлых грунтов. Проб-
лема приобрела особую актуальность в по-
следние 15–20 лет в связи с изменением 
климатических условий и потеплением в се-
верных регионах.

Ждут ли рынок какие-то инновации в 
данном сегменте?

Во-первых, производственные процессы 
постоянно оптимизируются — в первую 
очередь с точки зрения технологии изготов-
ления материала. Сравнивая продукцию, 
выпускавшуюся на заре производства, с 
тем, что мы имеем сегодня, можно сказать, 
что это уже не просто обновлённая версия 
— это качественно другой материал — зна-
чительно улучшенный по своим характери-
стикам.

Поэтому, говоря о перспективах приме-
нения XPS, нельзя ограничиваться лишь 
традиционным строительством. Нельзя ска-
зать, что мы «обернем» им весь земной шар, 
но новые сферы использования мы активно 
ищем — и они есть. Однако для этого необ-
ходимо корректно вписать материал в дей-
ствующие нормативы и конструктивные ре-
шения, чтобы он не только соответствовал 
требованиям, но и действительно улучшал 
эксплуатационные характеристики зданий, 
сооружений, дорог.

Что касается глобальных трендов, то Рос-
сия пока немного отстает в части нормиро-
вания и инструментов стимулирования 
энергоэффективности. Впрочем, это не 
только недостаток, но и преимущество — 
нам есть куда развиваться, и мы можем вы-
брать свой, адаптированный путь, учитыва-
ющий климатические и экономические осо-
бенности страны.

Например, в Китае существуют около 200 
нормативов, регулирующих энергоэффек-
тивность, а также система мер поощрения: 
застройщики получают налоговые льготы, 
субсидии и другие преференции за стро-
ительство энергоэффективных зданий. У 
нас такие механизмы пока только зарожда-
ются, а потребность в них очевидна. Осо-
бенно это касается модернизации жилищ-
ного фонда, в частности, жителям МКД при-
ходится прикладывать много усилий, чтобы 
при капитальном ремонте были учтены не 
только коммуникации, но и вопросы утеп-
ления здания.

Тем не менее, я убеждена, что у нас есть 
все шансы создать эффективную систему, 
главное — сообща активно двигаться в этом 
направлении.

Мария Викторовна, как за 
время существования 

РАПЭКС изменились 
ее цели? 
С момента основания 
ассоциации прошло 

уже почти 17 лет, и за 
это время произошли 

значительные перемены 
как в строительной отрасли, так 

Разработки — в практику
Нам есть куда развиваться, и мы можем выбрать свой, 
адаптированный путь, учитывающий климатические 
и экономические особенности страны
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Алексей ТОРБА

Н
а днях в Совете Федерации (СФ) состо-
ялся круглый стол на тему «Качество и 
безопасность строительных матери-
алов: защита прав потребителей в со-
временных условиях». Открывая дис-

куссию, председатель Комитета СФ по регла-
менту и организации парламентской де-
ятельности Вячеслав Тимченко подчеркнул, 
что от качества используемых в строитель-
стве материалов напрямую зависят безопас-
ность и долговечность возводимых зданий и 
сооружений, а также здоровье и благополу-
чие людей, которые в них живут и работают. 
По словам парламентария, вопросы качества 
и безопасности стройматериалов особенно 
актуальны сейчас, потому что рынок перена-
сыщен предложениями, а технологии произ-
водства постоянно развиваются. Исходя из 
этого, член того же комитета СФ, председа-
тель Экспертного совета по совершенствова-
нию законодательства в сфере защиты прав 
потребителей Виктор Зобнев поставил перед 
участниками заседания задачу — понять, что 
можно сделать в современных условиях для 
обеспечения прав потребителей на каче-
ственные и безопасные строительные мате-
риалы.

На главных направлениях
Выступивший с докладом начальник Управ-
ления государственного контроля и надзора 
Федерального агентства по техническому ре-
гулированию и метрологии (Росстандарта) 
Владимир Тимофеев сообщил: на сегодняш-
ний день в стройотрасли действует более 
2 тыс. стандартов, из которых за последние 
5 лет были актуализированы свыше 450 доку-
ментов в области строительных материалов, 
изделий и методов их испытаний. Об актив-
ной и системной работе по модернизации 
нормативной базы в условиях стремительно 
развивающихся технологий свидетельствует 
тот факт, что с 2017-го по 2025 год средний 
возраст стандартов сократился почти вдвое.

Стандартизацией в сфере строительства 
занимаются более 30 технических комитетов 
(ТК), из которых представитель Росстандарта 
особо выделил ТК 144 «Строительные мате-
риалы и изделия», ТК 274 «Пожарная безопас-
ность», ТК 465 «Строительство» и ТК 418 «До-
рожное хозяйство», охватывающие наиболее 
широкий спектр вопросов. При этом самый 
значительный фонд нормативных докумен-
тов в области строительных материалов со-

средоточен в области деятельности ТК 144, в 
рамках которого действует свыше 450 стан-
дартов, охватывающих все основные на-
правления отрасли — от минеральных 
строительных материалов до отопитель-
ных приборов и комплектующих.

Владимир Тимофеев также отметил, 
что в 2024 году в программу националь-
ной стандартизации было включено более 
300 тем, связанных со строительной отрас-
лью, а на 2025 год запланирована работа по 
429 документам, что говорит о стабильной 
динамике развития нормативного обеспече-
ния отрасли. В числе утвержденных в 2024 
году 28 национальных стандартов, охватыва-
ющих ключевые направления развития от-
расли, он назвал прежде всего документы, 
устанавливающие требования к физико- 
механическим характеристикам строймате-
риалов, методы контроля качества сухих 
строительных смесей, клеевых и шпаклевоч-
ных составов, характеристики и методы ис-
пытаний текстильных эластичных и ламини-
рованных напольных покрытий. По словам 
докладчика, особое внимание уделялось ак-
туализации требований к термически моди-
фицированной древесине, цементной про-
дукции и современным теплоизоляционным 
материалам, поскольку внедрение таких 
стандартов обеспечивает повышение энерго-
эффективности, экологической безопасно-
сти, долговечности и надежности строитель-
ных конструкций, включая модульные мо-
бильные здания.

Таким образом, по мнению Владимира 
Тимофеева, отечественная отрасль стро-
ительных материалов на сегодня располага-
ет эффективной и полноценной системой 
нормативного регулирования, обеспечива-
ющей их качество, безопасность и надеж-
ность. По мнению представителя Росстан-
дарта, в настоящее время созданы все необ-
ходимые условия для проведения федераль-
ного государственного контроля и надзора 
за соблюдением обязательных требований в 
этой сфере, включая актуальную норматив-
ную базу, сеть аккредитованных лаборато-
рий и наработанный опыт проведения над-
зорных мероприятий.

С временной основы — на постоянную
Одним из ресурсов дальнейшего совершен-
ствования работы в этом направлении участ-
ники дискуссии за круглым столом сочли 
эксперимент по осуществлению госконтроля 
и надзора в отношении отдельных видов 

стройматериалов и изделий, который Рос-
стандарт проводит сейчас по поручению 
правительства России. В рамках этого экспе-
римента, который начался 1 сентября 2024 
года и окончится 1 сентября 2026-го, Рос-
стандартом активно реализуются меропри-
ятия, направленные на снижение объема 
контрафактных и не соответствующих обя-
зательным требованиям различных видов 
цемента, бетонных смесей, отопительных 
радиаторов и конвекторов, а также кабельно- 
проводниковой продукции.

Как подчеркнул Владимир Тимофеев, с 
начала эксперимента не прошло и года, а в 
отношении данных видов строительной про-
дукции уже проведено свыше 25 тыс. профи-
лактических мероприятий и более 2,5 тыс. 
контрольно-надзорных. Их результаты гово-
рят о высокой доле нарушений обязательных 
требований на рынке строительных матери-
алов, при этом данные значения постепенно 
снижаются, что свидетельствует об эффек-
тивности государственного контроля и над-
зора в борьбе с небезопасной продукцией.

Вот что сказала по поводу этого экспери-
мента исполнительный директор НО «СОЮЗ-
ЦЕМЕНТ» Дарья Мартынкина: «Мы благо-
дарны Росстандарту за взаимодействие. Уже 
в этом году достигнуты неплохие результаты. 
И профилактические мероприятия тоже да-
ют эффект. Значительно уменьшившийся 
объем реализации несертифицированного 
цемента на маркетплейсе OZON — наше 
общее достижение».

В то же время, она отметила и проблемы, 
связанные с необходимостью получать согла-
сование прокуратуры на выездные провер-
ки: «Иногда просто физически нельзя по-
пасть на объект, где производится фальсифи-
кат, однако прокуратура часто нам отказыва-
ет. И связано это, может быть, с недостаточ-
ным пониманием степени угрозы жизни и 
здоровью, хотя, на самом деле, она очевидна. 
И мы просим Росстандарт помочь в развитии 
диалога с прокуратурой, чтобы нас лучше 
слышали».

Дарья Мартынкина напомнила участни-
кам заседания, что во многом благодаря го-
сударственному контролю и надзору за обо-
ротом цемента в период с 2015 по 2020 год 
объем фальсифицированного цемента уда-
лось уменьшить с 11,7 до 3,16 млн тонн. Но 
после того, как такой контроль был прекра-
щен, предполагаемый объем незаконного 
оборота цемента начал снова расти и в 2023 
году составил 13,7 млн тонн (не менее 22,1% 
от общего объема произведенного в том году 
цемента). Тогда же в ходе исследования было 
установлено, что 99 хозяйствующих субъек-
тов, осуществляющих производство цемента 
и выпуск его на рынок, не являются изгото-
вителями и не имеют сертификатов соответ-
ствия на цемент.

Поэтому для решения масштабной проб-
лемы незаконного оборота цемента в России 
проведения эксперимента по осуществле-
нию государственного контроля на времен-
ной основе явно недостаточно. «Отрасль 
выступает за возвращение государственного 
контроля и надзора на постоянной основе. 
Все добросовестные производители — за 
гос контроль в нашей отрасли», — заявила 
исполнительный директор Союза, в состав 
которого входит более 45 цементных заво-
дов, общая мощность которых превышает 
100 млн тонн.

Такого же мнения придерживается и 
управляющий Ассоциации «Союз произво-
дителей сухих строительных смесей» 
(СПССС) Роман Борисов. Он сообщил, что за 
несколько лет, когда сухие строительные 
смеси стали контролироваться со стороны 
Росстандарта на предмет соответствия дей-
ствующим стандартам, количество фальси-
фицированной продукции уменьшилось бо-
лее чем наполовину. Но после того, как Рос-
стандарт потерял прежние полномочия по 
осуществлению государственного контроля, 
количество фальсифицированной и контра-
фактной продукции возросло практически 
вдвое. Представитель СПССС заявил, что на 
сегодняшний день доля фальсификата и кон-
трафакта составляет порядка 40% от общего 
объема производимых в России сухих стро-
ительных смесей. Он поблагодарил Росстан-
дарт за совместную работу в рамках экспе-
римента по осуществлению государственно-
го контроля и надзора и высказался за пол-
ный возврат госконтроля.

Бизнес — за полный госконтроль
Росстандарт и профсообщества повышают 
качество и безопасность стройматериалов

Вячеслав ТИМЧЕНКО, 
председатель Комитета 
Совета Федерации 
по регламенту 
и организации 
парламентской 

деятельности:
«Потребители, 

будь то частные лица, 
застройщики или 

государственные организации, 
нуждаются в надежной защите 
от недобросовестных производителей 
и поставщиков, предлагающих 
некачественную или опасную 
продукцию. Поэтому защита прав 
потребителей в этой сфере — не просто 
юридический вопрос, а вопрос морали, 
ответственности и социальной 
справедливости»

рамках которого действует свыше 450 стан-

ной стандартизации было включено более 
300 тем, связанных со строительной отрас-
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Оксана САМБОРСКАЯ

Н
а фасаде знаменитого Театра кукол 
имени Сергея Образцова на Садовой -
Самотёчной улице столицы воцари-
лась непривычная тишина — началась 
масштабная реставрация уникальных 

декоративных часов с двигающимися фигур-
ками. Удивительный механизм, ставший од-
ной из визитных карточек Москвы, бережно 
демонтировали и отправили в специализи-
рованную мастерскую для комплексного вос-
становления.

Эти уникальные часы — не просто украше-
ние фасада, а полноценный объект культурно-
го наследия. Их волшебный мир включает 
двенадцать домиков, из которых поочередно 
появляются любимые персонажи — Хитрый 
Лис, Неуклюжий Медведь, Трусливый Заяц и 
другие сказочные герои. Каждое их появление 
сопровождается мелодией, созданной Ники-
той Богословским на основе русской народной 
песни «Во саду ли, в огороде».

За полвека существования часы не раз ре-
монтировались, но нынешняя реставрация 
станет самой основательной за всю их исто-
рию. Мастерам предстоит кропотливая рабо-
та: полная разборка механизма, замена из-
ношенных деталей (новые будут изготовле-
ны строго по оригинальным чертежам), бе-
режная реставрация фигурок животных-
музыкантов с сохранением всех авторских 
особенностей. Особое внимание уделят фа-
садной части часов. Весь процесс проходит 
под строгим надзором специалистов Мосгор-
наследия, а завершить работы планируется в 
будущем году.

История этих необычных часов началась в 
1970 году, когда театр переехал в новое здание 
на Садовом кольце. Сергей Образцов, вдох-
новленный увиденными во время гастролей 
европейскими башенными часами с движу-
щимися фигурками, задумал создать нечто 
подобное для своего театра. В СССР тогда не 
существовало аналогов подобных механизмов 
в общественных местах.

Реализация идеи потребовала усилий це-
лой команды мастеров разных специально-
стей. Первоначально планировались мед-
ные часы размером 5×6 метров, но в итоге 
конструкция выросла до 9,5×7 метров. Для 
долго вечности корпус и механизм изготови-
ли из нержавеющей стали и черного метал-
ла, а фигурки сказочных персонажей выпол-
нили в технике выклейки из стеклоткани. 
Так родился уникальный синтез механики, 

электроники и акустики, ставший симво-
лом не только театра, но и всего московско-
го кукольного искусства.

История театра не менее интересна, чем 
само здание. Театр кукол появился в 1931 году 
на базе Центрального дома художественного 
воспитания детей. На тот момент кукольни-
ков в крупных городах СССР было довольно 
много, и их сообществу был необходим глав-
ный театр — некая «лаборатория», куда мож-
но было бы обратиться с вопросами и за сове-
тами. По результатам прошедшей в конце 
1930 года Всероссийской конференции ку-
кольников был учрежден Центральный те-
атр кукол, руководство которым доверили 
Сергею Образцову — тридцатилетнему 
эстрадному артисту, придумавшему свой 
жанр  — «Романсы с куклами».

Свое существование театр начинал с 
крохотной комнатки в Мамоновском пе-
реулке. Первые годы коллектив из 12 чело-
век колесил по Москве — сначала на телеге с 
мерином по кличке Катер, затем на распис-
ном фургоне. Уличные спектакли «Джим и 
Доллар», «Пузан», «Каштанка» собирали тол-
пы восторженных зрителей. Именно в этот 
период родился легендарный спектакль «По 
щучьему веленью» с новаторской вращаю-
щейся ширмой — он до сих пор остается в 
репертуаре.

Собственное здание на площади Маяков-
ского театр получил в 1937 году. Здесь поя-

вились первые специализированные музей 
и библиотека театральных кукол. В 1940-е 
Образцов совершил революцию, создав пер-
вый кукольный спектакль для взрослых — 
«Волшебную лампу Аладдина» с усовершен-
ствованными тростевыми куклами.

Военные годы театр провел в эвакуации в 
Новосибирске, продолжая радовать зрите-
лей. Именно тогда родился знаменитый 
«Необыкновенный концерт» — представле-
ние-пародия на эстрадные номера, вошед-

ший в Книгу рекордов Гиннесса как самый 
посещаемый кукольный спектакль в мире.

Современная история театра началась в 
1970 году с переездом в специально построен-
ное здание на Садовой-Самотёчной. Здесь по-
явились сложные механические конструкции, 
трансформирующийся зал и те самые знаме-
нитые часы с двигающимися фигурками.

Сегодня Театр кукол имени Сергея Образ-
цова — это не просто сцена, а целый мир 
кукольного искусства, сохраняющий тради-
ции и продолжающий экспериментировать.

Пока идут старинные часы
Началась реставрация символа Театра кукол Образцова

Алексей ЕМЕЛЬЯНОВ, 
руководитель 
Департамента 
культурного наследия 
города Москвы:
«Часы Театра кукол 

имени Сергея Образцова 
являются его визитной 

карточкой. Необычное 
произведение искусства 

создали в Москве скульпторы 
Павел Шимес и Дмитрий Шаховский, 
а над часовым механизмом трудился 
конструктор Вениамин Кальмансон. 
Сейчас часы перевезены в мастерскую, 
где специалисты бережно 
отреставрируют все элементы, 
после чего уникальный символ займет 
свое прежнее место»

1930 года Всероссийской конференции ку-
кольников был учрежден Центральный те-

реулке. Первые годы коллектив из 12 чело-
век колесил по Москве — сначала на телеге с 
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